

SOCORRO MUTUO

El suscriptor que, hallándose en las condiciones reglamentarias, fuese baja para su trabajo habitual por enfermedad ó por accidente, será socorrido por EL RADICAL con una pensión diaria de DOS PESETAS. En caso de fallecimiento, su familia recibirá CIENTO PESETAS.

Los vendedores y paqueteros disfrutará los mismos beneficios, en igualdad de condiciones. Léase el Reglamento.

APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, OCHO francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

Anuncios ordinarios, según factura.—Idem especiales, precios convencionales.—Idem telegráficos, gratis a los suscriptores, una vez al mes. TELEFONO 1.321

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

¡DELICIOSO PAIS!

¿Quién tirará la primera piedra?

No habíamos querido comentar el discurso del conde de Romanones, ¿para qué? Nada de particular dijo, y, aunque así no fuera, cuando el imaginaria de guardia en el Gobierno habla, hay que sonreírse de sus lucubraciones. Una cosa es predicar y otra completamente distinta dar trigo. Y, cuantos han pasado por el Gobierno, dieron escaso jugo, y, la poca cantidad, adulterada.

En este delicioso país todos han perdido la memoria ó la cabeza. Es curioso el fenómeno que da el tono á la política dinástica. En nuestras desventuras, por la parte de Marruecos, no existe un matiz desde el conservadurismo á los liberales demócratas que no hayan puesto sus manos pecadoras. Tal ha sido la compenetración en la responsabilidad de los desastres, que los políticos del régimen son como retazos de capas de sastré. Así como entre estos no puede decirse de ninguno á que chupa ó hábito pertenece; entre los políticos no es posible establecer línea divisoria, que señale para nadie la indemnidad. Sin embargo, existe una tendencia generalizada, para concentrar las responsabilidades en los gobernantes de tanda.

Nadie está limpio de culpa. Entre todos han ido tejendo el sudario de la raza. Pero hay gradaciones, y, si á estas nos atenemos, el actual Gobierno tiene en su haber—por el poco tiempo de disfrute del Poder—menos puntos negros que liberales de todos los colores y conservadores de otra ralea. Pues véase, no obstante, con qué desparpajo los mauristas hacen bandera del repliegue de fuerzas á nuestras primitivas posiciones. Y obsérvese cómo el conde de Romanones, jefe de los liberales, divaga acerca de la necesidad de exigir responsabilidades por la campaña de Marruecos.

¿Es que se ha perdido el juicio en España? ¿Tan inocentón se cree al pueblo que se aspira á engañarle con semejantes subterfugios? A nosotros nos produce un gran estupefacción ver que los mauristas buscan afinidades con las izquierdas en la apreciación de la política africana. ¿En qué, cómo, cuándo, hemos podido coincidir? Y también nos sorprende poderosamente que el conde de Romanones pretenda habernos arrebatado la bandera—plataforma, no; eso lo será para los liberales—de la oposición contra la guerra. Es cosa de pensar en si habremos caído á algún planeta en el cual los mangoneadores de la cosa pública estén rotulados de igual manera que en el planeta Tierra. Por lo que afecta á nuestros politicistas, todo sería admisible; hay algunos cuyos tentáculos no encuentran ya tierra donde buccar.

Señores, ¡qué frescura! Estamos hartos de oír la misma cantinela, y luego quiere hacérsenos creer que hemos padecido sordera crónica. Los Gobiernos que se han sucedido en el Poder han tenido idéntico gesto. Ninguno osó declarar que fuese partidario de la guerra; pero, á seguida de dar fe oral de orientaciones pacifistas, agregaron, sin excepción, que estaban obligados á recoger y proseguir la pesada herencia de sus predecesores. Entre unos y otros Gobiernos no hubo más solución de continuidad que el cambio de casacas; unos por iniciadores y otros por abaceas, ninguno se salva de haber amparado la prosecución de la guerra maldita. ¿A qué venirse con esas pampalinas de que se exigirán responsabilidades y se cambiará de orientación? Eso, cuando estuvieron en el Poder; ahora, predicando en desierto.

La guerra de Marruecos es un engendro infernal del régimen, y á todos sus valedores les debe confundir la protesta pública. Las firmas de los políticos profesionales en el plebiscito popular contra la guerra no tienen eficacia alguna; la hubieran tenido firmando en la «Gaceta», ya que de ella fueron árbitros. Nadie dará crédito á quienes contribuyeron directamente á la perpetuación del problema africano, en su aspecto cuarentón. El que ha sido servil y esclavo de altos caprichos ó malhadadas ambiciones, procederá de igual manera cuantas veces sea requerido. Hablen, pues, hasta por los codos, desde la oposición; en este país donde la arbitrariedad busca su raíz en el precedente, alguna vez había de servir éste para realizar una obra de justicia. Obra que se consuma, y consiste en que la animosidad del pueblo confunda á todos los servidores de la monarquía.

La enemiga contra la guerra la sienta el país, que ha de arrostrar las consecuencias. La sangre y el dinero que se malversan salen del pueblo, y éste es el que se opone á que prosigam las alegrías macabras. Los que ven la tierra sin cultivo y la despensa y el hogar vacíos, son los abandonados del emblema negro y rojo, que un día habrá de pasarse siniestro, si la torrenciosa sangría de Marruecos no se taponara. Pero con éstos, con las víctimas de los delirios del régimen, nada tienen que

hacer los servidores de la monarquía. A lo sumo, se concreta su misión á dejarles libre el paso para no ser arrollados, pues con coplas de Calainos como las que van cantando por los pueblos mauristas y liberales no se calman los dolores de la Patria, ni se desarma la protesta. De los monárquicos, nadie puede tirar la primera piedra.

La guerra del porvenir

(POR TELÉFONO) Flechas para incendiar dirigibles. PARIS, 18.—Desde la torre Eiffel ha hecho hoy el inventor de Lyon M. Guère notables experiencias con unas flechas de su invención para incendiar dirigibles. El inventor lanzó dos flechas sobre unos maderos y cajones llenos de paja, que se habían colocado previamente en el suelo, y que comenzaron á arder inmediatamente. Las experiencias se repetirán mañana desde un aeroplano.—Jerique.

DE TORREDONJIMENO

Proclamación de Rodríguez de la Peña

TORREDONJIMENO, 18.—Reunidos todos los republicanos de los pueblos del distrito de Martos, acordaron proclamar candidato para las elecciones de diputados al redactor jefe de EL RADICAL, Sr. Rodríguez de la Peña. En el acto reinó extraordinario entusiasmo, señal evidente del triunfo que obtendrá el candidato radical.—El Corresponsal.

Los conflictos de Oriente

(POR TELÉFONO) La cuestión de las islas. PARIS, 18.—Telégrafan de Atenas que el Gobierno griego entregará en esta semana la contestación á la nota que le presentaron los representantes de las Potencias acerca de las islas del Egeo. Grecia acepta la decisión de las Potencias europeas respecto á las islas y se compromete á acatarla y cumplirla en todas sus partes. Por lo que atañe al compromiso de no fortificar las islas de Chios, Mitilene y Saseo, el Gobierno helénico pregunta á las Potencias si han previsto la indefensión en que queda Grecia ante la eventualidad de un ataque turco.

El rastreo de la guerra

De Sofía comunican que ante el Tribunal de Estado de Bulgaria comenzará mañana la vista del proceso incoado para depurar las responsabilidades consiguientes á la determinación de la guerra balcánica y otras irregularidades ministeriales desde 1908 á 1913. Las sesiones del proceso durarán por lo menos tres meses, y en ellas actuarán 16 peritos y 591 testigos. Ejerce la parte civil el Estado, que reclama varios millones.

Grecia y Bulgaria

Otros telegramas de Atenas anuncian que se ha concluido un convenio entre Grecia y Bulgaria, por el cual esta última nación se compromete á ayudar á la primera en el caso de que sea atacada por Turquía.

Los turcos, pacifistas

Comunican de Constantinopla que la opinión turca se muestra partidaria de la paz y que los periódicos indican la conveniencia de llegar á un acuerdo directamente con Grecia, para resolver la cuestión de las islas del Egeo.

El príncipe de Wied

Comunican de Londres que el príncipe de Wied llegó esta mañana, á las once veintidós, á Londres, desembarcando en la estación de Victoria, donde un representante del rey le dio la bienvenida. El electo rey de Albania almorzó con el de Inglaterra, con el que conferenció extensamente.

FRANCIA Y ESPAÑA

(POR TELÉFONO) El estatuto de Tánger, según «Le Temps»

PARIS, 18.—El periódico «Le Temps» publica hoy un telegrama de Tánger acerca del estatuto, que dice textualmente: «La noticia de que el Gobierno español observa hasta ahora una actitud puramente negativa en la cuestión referente al estatuto de Tánger, negándose á aceptar los acuerdos convenidos entre Francia é Inglaterra, ha causado gran emoción en la colonia francesa, que teme que se inflija á los tangerinos un régimen poco práctico y poco conforme con los intereses de la ciudad. Se organizó una grandiosa manifestación. El teatro donde se celebró el mitin presentaba un aspecto imponente. Al entrar Lerroux se reprodujo el indescribible entusiasmo, con vitores clamorosos é interminables aplausos. Presidió el acto el Sr. Bonilla. Habló Zattabull, aconsejando vote el pueblo la candidatura del caudillo radical. Martínez Barrio recuerda tres fechas señaladísimas en la historia política de Lerroux: Montjuich, la Solidaridad y Cullera. En la primera restablece la equidad, en la segunda detiene la avalancha de odios, y en la tercera habla el hombre del pueblo á los Poderes superiores, haciéndoles ceder. Habla el Sr. Lerroux y enloquece al pueblo con un discurso de elocuencia soberana, resplandeciente de sinceridad, esmaltado de honrados pensamientos. Condena la guerra magistralmente, infundiendo en las almas que lo escuchan, la sensación de las amarguras de la Patria. Ratifica sus anhelos por la diputación del distrito, para beneficio de la comarca.

Los españoles en París

(POR TELÉFONO) Riña sangrienta

PARIS, 18.—Des españoles residentes en esta capital llamados Juan García y Mario Benue, riñeron anoche por consecuencia de antiguos resentimientos. Benue descargó sobre la cabeza de García un fuerte golpe con un bastón de hierro, y García le respondió haciéndole cinco disparos, dos de los cuales le alcanzaron por la espalda y el tercero hirió á un transeúnte. Benue está gravísimo.—Jerique.

Ripios vulgares

(Desheredados) Según cierta información que da un colega sutil, trae cola en la situación la famosa dimisión de don Gumersindo Gil.

El pobre don Gumersindo que es un viejo barbilindo sin ningún entendimiento, cayóse un día de un guindío y otorgó su testamento.

Y en el dejaba su poca fortuna—¡cinco millones!—al alcance de la boca del señor Sánchez de Toca... ¡Los hay muy inocentes!

Agradeció el regalito don Joaquín, y fué feliz, diciéndose muy bajito: —Hame dado en la nariz que este hombre quiere un carguito.

Y moviendo la cabeza como quien mueve un camión, Toca tuvo la fineza de pagarle la largueza dándole una dirección.

Dióle Gil á su persona todo el pisto natural que embriaga y emociona, ocupando su poltrona de director general.

Fuó feliz su señoría, pero un día, un triste día, lo puso Lema á parir, gritando con voz sombría: —¡Eh, amigo; hay que dimitir!

Sufrió Gil un arrechucho, dióle un vuelco el corazón, y, en ser director, ya ducho, aunque sintiéndolo mucho fué y firmó su dimisión.

Y luego—¡oh venganza fiera!—se dió una carrera loca y echó otra firma certera retirando á Sánchez Toca los millones que le diera.

Y aquí el sainete da fin; ¡ya son los dos infelices! Sin cargo, el viejo pillín, dejó al Toca malandrín con tres palmas de narices, (que es un colmo en don Joaquín).

MINGO REVUELGO

Lerroux en Andalucía

(POR TELÉGRAFO) Mitin en Fuente-Palmera

CORDOBA, 18.—El lunes, por la mañana, visitamos Fuente-Palmera, siendo recibidos por nutridas comisiones de correligionarios. El mitin estuvo concurridísimo. Pronunciaron elocuentes discursos los señores Bonilla y Martínez Barrio, enalteciendo el espíritu democrático del pueblo. Al levantarse á hablar el Sr. Lerroux, es saludado con una gran ovación y numerosos y entusiastas vitores.

El jefe de los radicales españoles pronuncia un discurso de elocuencia inenarrable, haciendo historia de la labor de la democracia catalana, confiando que será imitada por la democracia andaluza.

Hace párrafos bellísimos encomiando á la raza, agobiada hoy bajo el peso del caciquismo.

Condena con gran energía las dilapidaciones de los Gobiernos de la monarquía, y termina prometiendo que volverá al distrito para hacer un detenido estudio de sus necesidades.—Corresponsal.

Gran mitin en Posada

Entusiasta recibimiento

CORDOBA, 18.—Al atardecer del lunes llegamos á Posada. A orillas del Guadalquivir esperaba el vecindario en masa y una banda de música. Lerroux fué recibido con grandes aclamaciones y ensordecedores aplausos.

La banda de música dió al aire las vibrantes notas de «La Marsellesa». El espectáculo era hermosamente conmovedor.

Se organizó una grandiosa manifestación. El teatro donde se celebró el mitin presentaba un aspecto imponente. Al entrar Lerroux se reprodujo el indescribible entusiasmo, con vitores clamorosos é interminables aplausos.

Presidió el acto el Sr. Bonilla. Habló Zattabull, aconsejando vote el pueblo la candidatura del caudillo radical. Martínez Barrio recuerda tres fechas señaladísimas en la historia política de Lerroux: Montjuich, la Solidaridad y Cullera.

En la primera restablece la equidad, en la segunda detiene la avalancha de odios, y en la tercera habla el hombre del pueblo á los Poderes superiores, haciéndoles ceder. Habla el Sr. Lerroux y enloquece al pueblo con un discurso de elocuencia soberana, resplandeciente de sinceridad, esmaltado de honrados pensamientos.

Condena la guerra magistralmente, infundiendo en las almas que lo escuchan, la sensación de las amarguras de la Patria. Ratifica sus anhelos por la diputación del distrito, para beneficio de la comarca.

Detalla sus aspiraciones redentoras, que podrán verse realizadas con el triunfo de la República.

Concluye con un elocuentísimo himno al pueblo español. Los republicanos, los monárquicos, el alcalde y todas las personalidades de más importancia de la población, felicitan entusiasmados al caudillo radical.

El pueblo le hace una ovación frenética, delirante, que dura rato larguísimo.—Corresponsal.

En Almodóvar del Río

CORDOBA, 18.—Hoy martes, por la mañana, se ha celebrado un mitin en Almodóvar del Río. Los correligionarios recibieron al jefe con banderas, haciéndole objeto de una cariñosa y entusiasta ovación.

El mitin se celebró en el teatro. Hablaron Bonilla, Salina y Martínez Barrio.

El Sr. Lerroux, en notable discurso, describe la situación de los pueblos andaluces, necesitados de redención. Ensalza el hermoso paisaje de Almodóvar del Río, pregonero de futuras bienandanzas. Salimos para Hornachuelos.

Esta tarde saldrá el Sr. Lerroux para Almodóvar, donde llegará á las doce de la noche.—Corresponsal.

BARCELONA

(POR TELÉGRAFO) Ulled, candidato

BARCELONA, 19 (2 m.).—El joven abogado D. José Ulled ha recibido hoy un telegrama del presidente del Comité de coalición republicana de Santa Coloma de Farnés, participándole que había sido proclamado candidato por dicho distrito.

En el telegrama se rogaba al Sr. Ulled que saliera inmediatamente para Blanes, donde le esperaban los amigos.

Ulled marchó esta tarde á dicha población.

Conflicto en puerta

El gobernador ha recibido una nueva comunicación de los obreros fabriles de Manlleu, Montesquiu, Roda y demás pueblos circunvecinos, en la que exponen que si los patronos no ponen en vigor la real orden del 19 de Agosto último, relativa á la jornada de trabajo, se declararán en huelga.

El Sr. Andrade ha contestado á los obreros que se dirigirá á los patronos ofreciendo su mediación para armonizar los intereses de una y otra parte.

A propósito de dicho asunto, ha visitado al gobernador el alcalde de Manlleu, manifestándole que los fabricantes de aquella zona no temen á la huelga ahora, porque dicha industria atraviesa una honda crisis á causa de la escasez de agua.

En libertad

Han sido puestos en libertad dos carreteros huelguista que fueron detenidos por causar lesiones á unos «esquirols».

Giner de los Ríos

Ha regresado á esta ciudad el ilustre ex diputado radical D. Hermenegildo Giner de los Ríos.

En Lérida visitó los Centros Republicano Radical y Juventud Republicana, acompañado del ex diputado Moles y por el candidato Sr. Mir y Miró, pronunciando discursos de propaganda política que fueron muy aplaudidos por la concurrencia.

Poseción de alcalde

El alcalde en propiedad, Sr. Sagnier, ha tomado nuevamente posesión de la Alcaldía, de manos del Sr. Pich.

Este, antes de abandonar, repartió socorros en metálico por la cantidad que le corresponde en concepto de gastos de representación, y que han sido destinados á los hospitales de la ciudad.

La opinión y la Prensa en general aplauden sin reservas su gestión como alcalde, sobre todo el último rasgo de humanitarismo al abandonar la Alcaldía.

«Lock-out» patronal

Como se recordará, los patronos del Arte de construcción han anunciado el «lock-out» para el próximo lunes.

La opinión ve con disgusto la amenaza, que es hija de un sordido egoísmo de los patronos. Las autoridades son objeto de censuras también por no haberse preocupado de conjurar el conflicto.

Acuerdos de la Junta Municipal del partido

Anoche, la Junta Municipal del Partido Radical celebró sesión en la Casa del Pueblo, presidiendo el Sr. Puig de Aspré.

A propuesta de D. Emiliano Iglesias se aprobó por unanimidad lo siguiente: Que la Junta Municipal acuerda hacer pública su solemne protesta contra la decisión injustificada de los patronos del ramo de construcciones, al declarar el «lock-out».

Que se complace en manifestar públicamente su simpatía hacia los trabajadores, á quienes pretenden someter por medio del terror, declarando que por la causa de los proletarios llegará hasta donde exija el reconocimiento é intangibilidad de sus derechos. Se acordó también demostrar su simpatía á la minoría radical del Ayuntamiento y felicitar al Sr. Pich por su interinidad como alcalde. Se acordó asimismo protestar del último mitin en que tomó parte el Sr. Ossorio, considerándolo una provocación. Y saludar y sostener á los detenidos á raíz de dicho mitin, y felicitar á «El Progreso» por su campaña en pro de los detenidos. Otro acuerdo fué nombrar una Comisión electoral, compuesta de los Sres. Puig de Aspré, Ulled, Dessy, Mayol y Emiliano Iglesias, encargada de organizar la campaña electoral. Quedó aprobado el plan de los mitines que se han de celebrar del 26 del actual al día 7 de Marzo. Hubo el mayor entusiasmo.—Bertran.

«EL RADICAL» VENDESE EN CORUÑA EN LA LIBRERIA DE LINO PEREZ

ULTIMAS NOTICIAS

La guerra de España en Africa

(POR CABLE) Ataque á una posición.—Un soldado muerto y dos heridos

LARACHE, 18.—Ha llegado á Arcila, procedente de T'Zenin, el comandante general. En la ocupación de Muley Buselaham resultó ayer también herido muy leve el veterinario del escuadrón de Castillejos, D. Antonio Bernabén Muñoz.

Ayer, á última hora de la tarde, mientras fortificaban la posición de Muley Buselaham, fueron tiroteados por el enemigo, teniendo un soldado del batallón de Figueras muerto, y heridos, un cabo de la batería expedicionaria del tercero de montaña y un askari del tabor de Arcila, habiendo transcurrido la noche sin volver á ser hostilizada la posición. De esta plaza fué enviado á T'Zenin esta mañana, con destino á Buselaham, un convoy, escoltado por fuerzas de Figueras, que regresaron á Arcila, conduciendo al muerto citado y heridos de la operación y tiroteo de ayer, trasladados á T'Zenin por la columna del teniente coronel Naveira, que continuó luego la conducción del convoy á Muley Buselaham.

A esta posición ha sido conducido hoy también desde el T'Zenin otro convoy con raciones de etapa, escoltado por fuerzas de Saboya y caballería, habiendo regresado ambas columnas á T'Zenin, donde pernoctan, y quedando guarnecida la nueva posición por dos compañías de Las Navas, con su sección de ametralladoras, batería expedicionaria del primero de montaña y una sección de Ingenieros al mando del teniente coronel de dicho batallón.

En Torkunt pernoctan la «mia» montada del tabor núm. 2, con una sección del grupo de caballería, y la harca afecta al Ermiki, que regresará mañana á Alcázar.

Grave caída

MELILLA, 18.—El oficial tercero de Intendencia D. Ignacio Sangüesa Casaurran se cayó de caballo que montaba, fracturándose la tibia y peroné de la pierna izquierda, siendo el pronóstico grave.

El crucero «Río de la Plata» fondeó en Alhucemas. Reina tranquilidad en el territorio.

Licenciamiento de soldados TETUAN, 18.—El día 2 del próximo Marzo comenzará el licenciamiento de los soldados de la quinta de 1910.

La noticia ha causado un gran entusiasmo en los campamentos, donde los soldados la acogieron con gran júbilo, formando zambras y fiestas.

Incendio en unas barcas

TETUAN, 18.—Dos barcasas destinadas al transporte de efectos en Río Martín, y que contenían algunas cajas de gasolina con destino á la Intendencia, se incendiaron, salvándose la tripulación toda, compuesta de moros, arrojándose á nádo y ganando así la orilla.

Las embarcaciones se perdieron completamente, así como los efectos que contenían.

Entierro del capitán Llesus

TETUAN, 18.—Ayer se verificó el entierro del capitán del regimiento de Córdoba don José Llesus, muerto víctima de las fiebres.

Las tragedias del mar

(POR TELÉFONO) Barca á pique

PARIS, 18.—Cablegrafian de Nueva York que una barca italiana se ha ido á pique en el Atlántico.

El capitán y diez marineros fueron recogidos helados en una lancha. El resto de la tripulación, esto es, otros siete hombres, fueron encontrados en una situación deplorable.

Otros percances marítimos

Otros despachos de Nueva York anuncian que han llegado á aquel puerto con gran retraso, á causa del temporal reinante en el Atlántico, varios vapores, entre ellos el paquebot «San Luis», muchos de cuyos pasajeros y tripulantes habían sufrido heridas y contusiones.

El acorazado argentino «Ribadavia» tuvo que refugiarse en Boston, con grandes averías.—Jerique.

La política maurista

(POR TELÉFONO) Lo que dice un periódico francés

PARIS, 18.—Un periódico de esta capital publica hoy una correspondencia de su corresponsal en Madrid acerca de la política maurista, á la que dedica muy duros comentarios.

Habla de los recientes sucesos de Barcelona, diciendo que Ossorio fué á la capital catalana como agente provocador, y juzgando muy severamente su proceder, como el de los demás partidarios del maurismo.—Jerique.

EL JUEGO

Pierde, y se desespera

(POR TELÉGRAFO)

CADIZ, 18.—Ayer llegó, procedente de la Argentina, Julio Fernández, de veintiocho años, de Lugo. Al desembarcar se dirigió á un círculo de recreo, donde, según noticias, perdió todo el dinero que llevaba. Desesperado, se abalanzó á la banca, apoderándose de todo el dinero y sembrando el pánico y el estupor entre los que rodeaban la mesa.

La Policía detuvo momentos después al tal Julio, ocupándole cerca de dos mil pesetas en fichas y en metálico.

Información telegráfica

Probando un barco
FERROL, 18.—En presencia del general jefe del arsenal, D. Salvador Moreno; los señores Armesto y Quintana, que representaban al Estado, y los Sres. Spiers y Rechea, en nombre de la Sociedad Española, han tenido lugar las pruebas del acorazado «Alfonso XIII».

Huelga que aumenta
FERROL, 18.—Debido a que los patronos no expendían materiales para las obras en construcción, aumenta el número de obreros constructores en huelga.

Carretero lesionado
ALICANTE, 18.—Al intentar subir al carro que guiaba Antonio Blasco, fué atropellado, resultando con ambas piernas destrozadas.

Carreta volcada
ALICANTE, 18.—Francisco Roig Sánchez iba conduciendo una carreta desde Almoradí a Orihuela.

Dos mujeres en peligro
MIRANDA, 1.—Al regresar de llevar la comida a un individuo de su familia Amalia Garante y una hija suya, pasaban un puente que hay sobre la doble vía del ferrocarril.

Fuerte temporal
CADIZ, 18.—El transporte «Almirante Lobo» ha sido aconchado contra la muralla del parque de Artillería del arsenal de la Carraca, a causa del fuerte temporal reinante.

Llegada de un barco
CADIZ, 18.—Procedente de la República Argentina ha llegado a este puerto el trasatlántico «Victoria Eugenia», con 1.200 pasajeros.

Los periodistas ingleses
LAS PALMAS, 18.—La causa del viaje a ésta de los periodistas ingleses ha sido el interés que ha despertado en Inglaterra la deportación de los cabeceles de la huelga del Transvaal.

«Wifredo» lucha con el temporal
FERROL, 18.—Procedente de Inglaterra ha fondeado el vapor mercante «Wifredo», al cual sorprendió en alta mar un horrible temporal, llevándose las olas muchas cajas de petróleo que iban sobre cubierta, y resultando con bastantes averías, que reparará aquí.

La lancha «Preferida»
PONTEVEDRA, 18.—Hay una gran inquietud, por desconocerse la suerte que haya podido correr una lancha motora llamada «La Preferida», que iba tripulada por doce hombres y que la sorprendió el temporal cuando se hallaba de pesca.

BIEDMA, Pof.º—Alcalá, 23.—Hay ascensor.

CONCEJO

Cultura para los pobres
El concejal Sr. González Prieto, en nombre de D. Eugenio Alonso y Cuesta, ha presentado hoy en el Ayuntamiento una instancia solicitando licencia para construir, con exención de toda clase de impuestos municipales, un gran edificio para escuelas, que se construirá con arreglo a la Memoria y planos que acompaña, en el barrio de las Peñuelas, de esta corte.

Los planos del edificio en proyecto han sido confeccionados por el arquitecto Sr. Mathet. El terreno disponible mide 31.000 pies, y se calcula que el coste de la obra no bajará de 250.000 pesetas.

Los propósitos del Sr. Alonso, consignados en su instancia en términos patrióticos y altruistas, merecen todo género de alabanzas y la gratitud de cuantos se interesan por la cultura de nuestro pueblo.

Carretero lesionado
ALICANTE, 18.—Al intentar subir al carro que guiaba Antonio Blasco, fué atropellado, resultando con ambas piernas destrozadas.

Carreta volcada
ALICANTE, 18.—Francisco Roig Sánchez iba conduciendo una carreta desde Almoradí a Orihuela.

Dos mujeres en peligro
MIRANDA, 1.—Al regresar de llevar la comida a un individuo de su familia Amalia Garante y una hija suya, pasaban un puente que hay sobre la doble vía del ferrocarril.

Fuerte temporal
CADIZ, 18.—El transporte «Almirante Lobo» ha sido aconchado contra la muralla del parque de Artillería del arsenal de la Carraca, a causa del fuerte temporal reinante.

Llegada de un barco
CADIZ, 18.—Procedente de la República Argentina ha llegado a este puerto el trasatlántico «Victoria Eugenia», con 1.200 pasajeros.

Los periodistas ingleses
LAS PALMAS, 18.—La causa del viaje a ésta de los periodistas ingleses ha sido el interés que ha despertado en Inglaterra la deportación de los cabeceles de la huelga del Transvaal.

«Wifredo» lucha con el temporal
FERROL, 18.—Procedente de Inglaterra ha fondeado el vapor mercante «Wifredo», al cual sorprendió en alta mar un horrible temporal, llevándose las olas muchas cajas de petróleo que iban sobre cubierta, y resultando con bastantes averías, que reparará aquí.

La lancha «Preferida»
PONTEVEDRA, 18.—Hay una gran inquietud, por desconocerse la suerte que haya podido correr una lancha motora llamada «La Preferida», que iba tripulada por doce hombres y que la sorprendió el temporal cuando se hallaba de pesca.

EL RADICAL ESCUELA DE IDIOMAS

Por los chicos del Hospicio

En el Hospicio se ha inaugurado la Escuela de Idiomas, otro de los milagros realizados por su diputado visitador D. Ramiro Castelló, que no solamente lleva cariño a los niños que allí se alojan, sino instrucción en todas sus manifestaciones.

«El Mundo», de anoche, muy discretamente, se lamenta de la falta de asistentes a un acto tan importante como es el reseñado, pues de la Diputación tan sólo fueron el señor Castelló y nuestro compañero el señor Fernández Fernández, enviando atenta y justa disculpa por su falta de asistencia los señores Díaz Agero y Sorio. Los demás... ni siquiera una pequeña muestra de adhesión al acto.

De la Prensa, solamente acudieron «El Mundo» y «El Liberal»; nosotros no hubiésemos faltado si lo hubiésemos sabido, pero en estos actos, que son los que más nos agradan, suelen olvidarse de aquellos periódicos que con mayor extensión y sinceridad hacen las informaciones.

Por juzgarla bastante detallada reproducimos la información que sobre esta fiesta publica «El Mundo».

«Para presenciar la inauguración de la escuela de idiomas, primera que se instala en esta clase de establecimientos, acudimos anoche al Hospicio.

Mientras aguardábamos a que llegasen los invitados, fuimos estudiando los planos y proyectos del nuevo asilo, con arreglo a unos terrenos que posee la Diputación en el cerro del Pimiento, proyecto de los arquitectos señores López Martín y Ortiz, y del cual nos ocuparemos en su día, pues para estas grandes obras en que la caridad y la instrucción entablan guerra violenta por ocupar el primer puesto, siempre en beneficio del niño acogido, «El Mundo» no escatima espacio ni tiempo, porque todo lo merece.

Escaso fué el número de asistentes a este importantísimo acto, que debió ser presenciado por todo Madrid, hallándose representada la Prensa madrileña por «El Liberal» y «El Mundo».

La instalación de esta Academia de idiomas se debe al visitador del Hospicio, señor Castelló, reforma importante que, como dijimos al tratar de la inauguración del cinematógrafo escolar, no cuesta «absolutamente nada» a la Diputación, y que es fruto hermoso de una conciencia acrisolada y una racional aplicación de las cifras del presupuesto.

En el local destinado a escuela de idiomas y ante los invitados y alumnos, el Sr. Castelló, dió las gracias a los asilados, por haber atendido a su llamamiento, matriculándose voluntariamente.

Presentó al profesor de francés, Sr. Bañares, y expuso las ventajas de aprender varios idiomas, sin olvidar por ello el de la madre patria.

Relató el triunfo obtenido por algunos asilados, entre los cuales, uno ocupa un alto cargo en una Normal de Francia, y otro ha sido colocado en las oficinas de la Ciudad Lineal.

SUCESOS

Pierde el amor y el dinero

En un lindo pisito de la calle del Marqués de Santa Ana, núm. 3, tenían su nido dos amantes.

Feliz pareja amorosa formada por Carmen G. González, de veintiséis primaveras, gentil moza de extraordinaria belleza, y José Gómez Tejero, de veinticinco, empleado en el ministerio de Hacienda.

Ambos pasaban la vida entregados a su idilio, hasta que ayer Carmen presentó una denuncia en la Comisaría del distrito de la Universidad contra José, acusándole del hurto de lo siguiente: 800 pesetas en metálico, un mantón, valorado en 200 pesetas; unos pendientes de brillantes, en otras 200; un bolsillo de plata, por valor de 60; unos gemelos de teatro, en 40; un abanico de nácar, en 200, y varias prendas más, cuyo valor no puede precisar en los momentos presentes.

La Policía busca al aprovechado empleado.

Caídas
En la calle Mayor sufrió una caída un individuo llamado Vicente Gener, causándose la fractura de la tibia izquierda.

Después de curado en la Casa de Socorro pasó a su domicilio.

Por la escalera de su casa, carretera de El Pardo, 3, cayó Remedios Pérez Vicente, causándose la fractura del brazo derecho.

Fuó curada en la Casa de Socorro.

Su estado es de pronóstico reservado.

En su domicilio, calle de San Gregorio, número 21, sufrió una caída el anciano de setenta y siete años Antonio Navarro Sanz, causándose una herida en la región frontal.

Su estado es de pronóstico reservado.

Información política

Despachando con el rey

Ayer mañana despacharon con el rey el señor Dato y el ministro de la Guerra, firmándose decretos de este ministerio.

El general Miranda, a quien correspondía también tener despacho con el rey, lo aplazó para esta tarde con motivo de la numerosa audiencia militar que por la mañana tenía D. Alfonso.

El presidente, al recibir después a los periodistas confirmó que el sábado, a las diez de la mañana pondrá el rey la primera piedra del edificio de la Casa de Ferrovías.

Dijo luego que había visitado nuevamente a los señores marqués de Lema y general Azcárraga, los cuales están casi restablecidos de sus respectivas dolencias.

Consejo aplazado
Al marqués de Lema no le permiten los médicos salir de casa hasta hoy.

Por esta causa, el Consejo de ayer tarde se aplazó hasta hoy a las tres, celebrándose el de Palacio correspondiente a hoy jueves, mañana viernes.

Anadió el Sr. Dato que ayer mañana cumplimentó a la reina Cristina. La augusta dama se encuentra totalmente restablecida.

Interrogado el Sr. Dato sobre la supuesta dimisión del presidente del Consejo de Estado, duque de Mandas, contestó que hace días a causa del fallecimiento de la duquesa de Montegud y de la enfermedad de la esposa del duque de Mandas, éste indicó al Gobierno su deseo de abandonar el cargo por no poder prestarle la atención debida.

«El Gobierno»—siguió diciendo el Sr. Dato—le indicó que nunca se habían retrasado los asuntos sometidos al despacho del Consejo de Estado, y que la autoridad y los prestigios del duque de Mandas le dejaban a salvo de cualquier incidente que pudiera surgir. Además, no había ningún asunto urgente que requiriese dedicar al cargo una atención constante.

No hay dimisión
Nada concreto dijo el Sr. Dato de si el duque de Mandas había admitido ó no la dimisión que le ofrecía el Gobierno y de si continuaría ó no en su alto cargo.

Al Sr. Dato le visitaron ayer mañana numerosos candidatos a diputados.

NUESTRAS

UN LUCHAR

Entreviú con de «Acción

En cuanto supimos que había salido para Madrid a entrevistarnos con el Sr. Beiro, significa hoy por hoy del movimiento agrario de la región gallega. Basilio Alvarez, con sus virtudes de los razas, es el hombre de lo que pasa por Galicia—dijeron—en todo prisas las cosas que se grita en una cosa que se sigue en un país donde se por asfixia. Ya se acabaron aquellos tiempos campesina temblorosa del sombrero para resaca y al señor. Ahora tenemos gorras heroicamente ladrones. Ya era hora. En los mil y pico de años pronunciados por aquellos de Portugal he dado a Galicia. Y un apretado y ceñido de otros y otras con los problemas azas con los cuatro vientos estos de foros, extirpación de la agricultura honrada. Y a pesar de eso todos preguntan: ¿qué quí? ¿Adónde van? Primero, a realizar una acción disuelta todo, que la revolución todotomada el recorrido estantiar el apostolado un régimen de publicación, humanizar el vivir, establecer un en cada aldea y un a, revisar aquellos emoler aquellas estas ante el gemir de para que dejen de llorar filaciones de las montañas extirpe celta y de España ahita de plañis masculinidad. Sin esa ficción de las no son votos pero son diputados que viniesen de verán ustedes con el carácter de agente: el de Redondel de la Estrada y el de es posible que ninguno sea con el carácter de que el atropello, que e triunfo una vez más con sus rapacidades históricas. Pero, peor para ellos de turno. Conscientes y seguros de nuestro tómenos largo, nada m cuenta tarde en acar de nuestro problema sinceridad y hasta de Por lo tanto, si la razón siendo objeto adquirieros, en la próxima reunión somos acción y ncomenzamos el hecho y nuestra reja se dirige a vertebral y no a flor de de particular que contestase con el terror de histriones, y es m somos hombres. T es un caso de energía personal. Hacem mal nuestros ar al procedimiento dego. Lo que pasa con n Gallego, no tiene en ningún país del gl Salimos a denuncia por el entrañable director, de los entorchados en achaques de periodista su brillante pluma, esas espuelas por fue no sale del Juzgado. Lo mismo que los procesos incuameros complicados en el ateneo en Entrino. Después de la día de autos se un encarcaramiento ties de la canallada. Cr los en responsabilidades instructor y el fiscal. ad de que los llevara que emigrar si es dea, Bando, porque ma si uno de aquellos por la acción del maus la arbitrariedad comet guardias civiles—bien culpo sino al gobe ordenador de la norm en la monstruosidad fuerza—dando la voz tras yo hablaba—el n grado de la tribuna

TRIBUNALES

Sentencia interesante

El Tribunal Supremo acaba de dictar una sentencia en pleito que ofrece verdadero interés jurídico y que venían sosteniendo doña María Burgada, defendida por su esposo, D. Manuel Rovira y Serra, y la Compañía Madrileña de Urbanización.

Doña María Burgada había comprado a plazos un terreno en la Ciudad Lineal y había encargado a la Compañía de Urbanización la construcción de un hotel. Según los contratos, dicha señora se obligaba a entregar mensualmente determinadas sumas, y la falta de pago de ellas debía ocasionar la devolución de la finca a la Compañía, con pérdida de los plazos entregados y de las mejoras que se hubieran realizado.

Planteó el litigio la parte compradora reclamando la nulidad de esos contratos por entender que eran ilegales las cláusulas de reversión. La Compañía de Urbanización, por el contrario, estimándolos válidos, solicitaba, en vista de que doña María Burgada había dejado de pagar los plazos convenidos, que la finca volviera a su poder.

El Tribunal Supremo, en una sentencia muy interesante, ha declarado la validez de un contrato y el derecho en la Compañía para exigir su cumplimiento, concediendo a doña María Burgada un plazo de tres meses para pensarse al corriente en el pago de las Obligaciones y estableciendo que si no lo hace así revierta la finca, con todas sus mejoras, a la Compañía. En sus considerandos proclama el Tribunal Supremo el principio de libertad de contratación sostenido en la voluntad de las partes, rechazando las consideraciones que para la petición de nulidad hizo el recurrente.

Ha defendido a la Compañía Madrileña de Urbanización el letrado D. Leopoldo Matos.

Partido Radical

Círculo Instructivo Republicano Radical del distrito del Centro (Jacometrezo, 62).— Los señores socios de este Círculo pueden pasar por el domicilio social a recoger las tarjetas de invitación a los bailes de máscaras que se celebrarán los días 22, 24 y 25 del mes actual y 1.º de Marzo.—La Comisión.

Centro Republicano Radical del distrito del Hospicio (Corredera Baja, 20).—Se pone en conocimiento de los señores socios que desde hoy día de la fecha pueden pasar a recoger las tarjetas para los bailes de Carnaval, que se celebrarán los días 22, 24 y 25 del actual, y 1.º de Marzo, en la Secretaría de dicho Centro, de nueve a once de la noche.—La Comisión.

Federación de Juventudes.—Se ruega a todos los ciudadanos que forman el Directorio de Juventudes radicales que concurren a la reunión que se verificará hoy jueves, a las diez de la noche, en el Casino Radical, Jacometrezo, 62.

Por ser de gran interés los asuntos a tratar, se ruega a todos los compañeros que acudan puntualmente a la reunión.

La situación en Méjico

(POR TELÉFONO)
Nuevos ministros
PARIS, 18.—Cablegrafían de Méjico que D. José López Portillo ha sido nombrado ministro de Negocios Extranjeros, y el señor Moreno, de Comercio y Trabajo.

Victoria de los rebeldes
De Nueva York cablegrafían, transmitiendo despachos de Bronsville (Estado de Texas), que se ha librado un duro combate cerca de Sabinas Hidalgo, entre revolucionarios y federales, habiendo vencido los primeros, que mataron a once é hicieron prisioneros a 425 de los segundos.

Más acorazados yanquis
Otros despachos de Nueva York anuncian que el Gobierno de Washington ha resuelto enviar siete acorazados más a las costas de Méjico.

Los franceses en Méjico
El ministro de Comercio francés ha declarado hoy que se le ha dirigido un ruego por el Comité nacional de consejeros de Comercio exterior, para que recabe del Gobierno los intereses de los súbditos franceses residentes en Méjico y el concierto con los Estados Unidos, de una acción enérgica al restablecimiento del orden y la tranquilidad en aquella República.—Jerique.

Los viajes de Gabriele

(POR TELÉGRAFO)
GIRON, 18.—En el trasatlántico «León XIII», y durante la travesía de Santander a Gijón, fué sorprendido un muchacho llamado Gabriel Martínez, natural de Madrid, de donde había huido de la casa de un tío suyo, por tratarle éste muy mal.

En el «León XIII» embarcó sin pasaje, ocultándose en las bodegas.

NOTAS ELECTORALES

Santa Cruz, candidato

En nuestro querido colega «El Clamor», de Castellón, leemos la reseña del importante acto en que fué proclamado candidato por aquella circunscripción nuestro querido amigo y correligionario D. Emilio Santa Cruz, que tan brillante campaña realizó en el Congreso.

El acto, al que asistió un público numerosísimo, fué presidido por el venerable D. Fernando Gasset, que pronunció uno de sus admirables discursos, lleno de sabia doctrina republicana.

Primeramente se ocupó de la actual situación de España, señalando uno por uno la serie de problemas que han de resolver las futuras Cortes, y en cuya labor han de tener parte principal los diputados republicanos.

También examinó la situación actual de los partidos monárquicos y aludió al estado en que se encuentra el partido republicano, abogando por una íntima inteligencia entre todas las fracciones para hacer obra provechosa para nuestra causa.

Por último, detalló los trámites seguidos por el Comité de distrito, y luego por la Junta Municipal, para la designación del candidato, recaída a favor de D. Emilio Santa Cruz, cuya labor parlamentaria elogió mercedamente.

Al preguntar si el partido estaba conforme con esta designación, el público, puesto en pie, aplaudió frenéticamente y aclamó el nombre del que por segunda vez va a representar dignamente en Cortes el distrito de Castellón.

NOTAS ELECTORALES

Santa Cruz, candidato

En nuestro querido colega «El Clamor», de Castellón, leemos la reseña del importante acto en que fué proclamado candidato por aquella circunscripción nuestro querido amigo y correligionario D. Emilio Santa Cruz, que tan brillante campaña realizó en el Congreso.

El acto, al que asistió un público numerosísimo, fué presidido por el venerable D. Fernando Gasset, que pronunció uno de sus admirables discursos, lleno de sabia doctrina republicana.

Primeramente se ocupó de la actual situación de España, señalando uno por uno la serie de problemas que han de resolver las futuras Cortes, y en cuya labor han de tener parte principal los diputados republicanos.

También examinó la situación actual de los partidos monárquicos y aludió al estado en que se encuentra el partido republicano, abogando por una íntima inteligencia entre todas las fracciones para hacer obra provechosa para nuestra causa.

Por último, detalló los trámites seguidos por el Comité de distrito, y luego por la Junta Municipal, para la designación del candidato, recaída a favor de D. Emilio Santa Cruz, cuya labor parlamentaria elogió mercedamente.

Al preguntar si el partido estaba conforme con esta designación, el público, puesto en pie, aplaudió frenéticamente y aclamó el nombre del que por segunda vez va a representar dignamente en Cortes el distrito de Castellón.

COMPANY, fotógrafo.—Fuencarral, 20.

NUESTRAS HOJAS REGIONALES

SE PUBLICA LOS JUEVES

GALICIA

UN LUCHADOR

Entreviú con el leader de "Acción Gallega"

En cuanto supimos que Basilio Alvarez había salido para Madrid, nos apresuramos a entrevistarnos con él, ya que el cura Beiro, significa hoy por hoy, el propulsor del movimiento agrario que conmueve la región gallega.

En Galicia—dijeron—están rompiéndose a toda prisa las cadenas. La libertad es una cosa real, y no es poco conseguir en un país donde todos se mueren por asfixia.

Ya se acabaron aquellos tiempos en que el campesino temblaba al despojarse del sombrero para rendir pleitesía al cacique y al señor. Ahora todos encasquetan las gorras heroicamente y tratan de tu a tu a los ladrones. Ya era hora.

En los mil y pico de discursos que llevo pronunciados por aquellas tierras y por Cuba y Portugal he dado aire al programa de "Acción Gallega". Y unas veces con el tono apretado y ceñido de unos mandamientos y otras con el difuminamiento de los problemas azas conocidos, he lanzado los cuatro vientos estos anhelos: Redención de foros, extirpación del caciquismo, guerra al canerismo, exaltación de la raza, reivindicación del agricultor y administración honrada.

Y a pesar de eso todavía hay gentes que preguntan: ¿qué quieren los agrarios? ¿Adónde van? Primero, a destruir lo existente, a realizar una acción negativa que disuelva todo, que lo conmueva todo, que lo revolucione todo. Después, ahora, porque el recorrido está hecho, afirmar, instantiar el apostolado, crear, implantar un régimen de publicidad, un imperio de socialización, humanizar aquella política y aquel vivir, establecer una Granja agrícola en cada aldea y una escuela en cada hogar, revisar aquellos valores históricos, remodelar aquellas estatuas, y plantarse en serio ante el gemir de literatos y poetas, para que dejen de llorar y canten las conclusiones de las montañas como pide nuestra extirpe celta y demanda esta pobre España ahita de plañiderismo y falta de masculinidad.

Sin esa ficción de las organizaciones, que no son votos pero son trampas, todos los diputados que viniesen ahora a las Cortes debían ser de "Acción Gallega", pero ya verán ustedes como apenas vienen con el carácter de agrarios cuatro solamente: el de Redondela, el de Bande, el de la Estrada y el de Cambrados. Y aun es posible que ninguno de esos traiga el tacto con el carácter de agrario. Es fácil que el atropello, que el eterno escamoteo triunfe una vez más con la solemnidad de las rapacidades históricas.

Pero, peor para ellos, para los partidos de turno. Conscientes de nuestro derecho y seguros de nuestro triunfo, a plazo más o menos largo, nada nos importa que la victoria tarde en acariciarnos. Sabemos que nuestro problema es de honradez, de sinceridad y hasta de egoísmo, y estimamos por eso imposible todo desaliento. Por lo tanto, si la raza de que venimos siendo objeto adquiere matices más torvos, en la próxima refriega electoral, como somos acción y no oratoria, como prometizamos el hecho y no la farsa, como nuestra reja se dirige a la misma columna vertebral y no a flor de piel, nada temerá de particular que a su dictadura se contestase con el terror. Estamos hartos de histeriones, y es menester demostrar que somos hombres. También nuestro caso es un caso de energía, de heroísmo, de valor personal.

Hacen mal nuestros adversarios en apearse al procedimiento de los palos de castigo. Lo que pasa con nuestro diario "Heraldo Gallego", no tiene precedentes en ningún país del globo. Ni en Rusia. Salimos a denuncia por día. Lustres Rivas, el entrañable director, si no se hubiese ganado los entorchados de capitán general en achaques de periodismo por la agilidad de su brillante pluma, se hubiese calzado esas espuelas por fuero de abnegación. No sale del Juzgado.

Lo mismo que los hermanos Pereira, procesados inicuamente por creérseles complicados en el atentado por la dinamita en Entrinno. Después de haber probado que el día de autos se hallaban en Vigo, su encarcelamiento tiene todos los matices de la canallada. Creo que están incurios en responsabilidad criminal el juez instructor y el fiscal. Y tengo la seguridad de que los llevaremos a la barra. Haría que emigrar si eso no sucediese.

Disolvióse el mitin organizado en Portuguera, Bande, porque se me partía el alma si uno de aquellos campesinos rodase por la acción del mausser. Por lo demás, la arbitrariedad cometida por los pobres guardias civiles—bien que yo a ellos no les culpo sino al gobernador de Orense, ordenador de la enormidad—es de las que hacen en la monstruosidad. Deshacer a viva fuerza—dando la voz de carguen mientras yo hablaba—el mitin, es violar el sagrado de la tribuna, estrangular la

constitución y allanar una morada, ya que el comicio se celebraba en finca particular.

Y ahora una bomba, la bomba final. El Gobierno encasilló por Bande a Martínez Ruiz. Y este es el último latigazo. «Azorín», cuya mentalidad deslumbra, constituye un oprobio como diputado. Los representantes en Cortes deben ser celosos y no verdaderas ostras. Cierzo que la pluma del escritor admirable se acerca a nuestro romanticismo con el airón de sus prestigios altísimos, pero nosotros queremos diputados y no literatos, queremos hombres que contesten a las cartas y multipliquen sus desvelos. Deseamos hombres que consigan carreteras y granjas, puentes y escuelas. No estamos por los eternos Pachecos con la posse y la ironía de los monóculos, sino por los hombres deslabazados que lanceñ todas las tardes un pedrusco a la charca.

Yo no sé por qué Bugallal—que para mí, es de hecho un equivocado, pero lo creo honradamente sincero—urdió ese último ardid. De sobra sé que en Villena volcaban a «Azorín», y lo volcaba nada menos que el director general del Tesoro, pero revuelto por revuelto, preferible era el descontento, y no el de Bande que será mortocotudo.

Ahora sí que aquellos buenos hombres de por allá, que creían, ingenuos, que los conservadores eran más católicos que los liberales y los republicanos, se quedaron sin grito de guerra, porque «Azorín», el ácrata «Azorín», es bastante menos piadoso que nuestros radicales. A no ser que el espíritu de greguería les haga ver las creencias en el mote de los partidos, pero entonces también tendremos que ir contra los motes, y este también será uno de los cuarteles del escudo de «Acción Gallega».

Aquí interrumpió Basilio su discurso de recios acentos y firmes propósitos. Los últimos rayos del Sol, penetrando a través de altos ventanales, iluminaron un instante su rostro congestionado, fiero, altivo, y en sus ojos brillaron fulgores de ataque y guerra que son sus elementos.

DE MOAÑA

Los horrores del caciquismo

No son pura ficción, ni vanos fantasmas, ni exageraciones calenturientas de cerebros febrifugos, sino horribles realidades, hechos monstruosos, venganzas inconcebibles, llevadas a cabo por caciquillos de carne y hueso, sin glóbulos rojos en la sangre y minados por la avarosis, llenos de vanidad como una ramera y más africanos que los naturales del Sur.

Ya lo dijo el genial Curros Enríquez: «Los caciquillos son bestias feroces, lobos hambrientos, que se alimentan de la sangre, de las lágrimas y de la dignidad de los esclavizados aldeanos».

Un caciquillo—dice el inspirado poeta—representa una trampa a la puerta de cada casa, un proceso sobre cada virtud, el desvalijamiento de los infelices, y es vampiro que extenua a los desgraciados, víctimas de sus enojos.

Imaginamos las injusticias y arbitrariedades más tremendas, las tropelías y vejaciones más absurdas, las crueldades y barbaridades más feroces, y aun así, no os podríais formar idea de mucho de lo que pasa en Moaña.

En tiempos pasados, era el distrito del Campo en esta provincia el que gozaba de más triste celebridad. Hoy puede afirmarse rotundamente que en Moaña es donde el caciquismo hinca más descaradamente sus feroces colmillos, y donde se presenta más desvergonzadamente en toda su repulsiva desnudez.

En este hermoso rincón del Morrazo los caciquillos lo violentan todo; explotan la ignorancia y la miseria de los analfabetos aldeanos y los tratan peor que a bestias de carga.

Al emprender esta campaña de saneamiento, no creerán los caciquillos que vamos a emplear arietes tan poco ofensivos como esta humilde hoja de papel, no «La Libertad», perdonemos el símil, es como una inofensiva pistola de salón, que no haría buba; emplearemos arietes más poderosos; dispararemos con cañones de grueso calibre; procuraremos dirigir los tiros a la parte más sólida y alta de las murallas, y abrigamos la seguridad de franquear el paso y derrumbar los torreones en que se parapetan los caciquillos.

Al raso, sin amparo, sin tener fuerza a retaguardia, los obligaremos a caer la ciudadela y desaparecer, si no caen prisioneros y purgan tras las rejas de una prisión todas sus dilapidaciones y tiranías.

Abriremos la seguridad de que no sólo Moaña, sino los demás pueblos del Morrazo, no tardarán en verse libres de despreciosos caciquillos.

La causa contra el caciquismo de los derechos, de los fueros morales, del mejoramiento, de la extirpación de los focos cancerosos, es una causa elevada y justa, y como todos los grandes ideales triunfan, por eso triunfará el pueblo por encima de todos los altos caciques, de todas las fuerzas y se verán realizadas las aspiraciones de los aldeanos.

«EL RADICAL» VENDESE EN CORUÑA EN LA LIBRERÍA DE LINO PEREZ

N'o convento

Anque m'apopuen, anque A porta se me atranque, Teño d'entrar n'a irexa d'o convento. ¡Que estou escomulgado! Millor, ea: Quen oxe non-o estea Non merece d'a patrea acatamento.

E'xa verdá notoria, Reconecida abondo pol-a hestoria, Q'ó que nunca pecon Diol-o condena. Testigos, n'o presente, o meu abade— Dymas d'antigüedad— Y-a sua candonga-vella Madalena.

Pra trepar pol-a escada Que viu Xacob n'un soño d'israelita, Ser áxel n'estes tempos non val nada. O que se necesita E ser monxa preñada Ou crego sodomita.

Abrireme esas portas, Concencias farisáticas, almas mortas, Que faguedes de Dios un ruin caseiro, Cal si fóra capaz ó que s'atrasa De polo á puntapés fóra d'a casa, Deixandoo ó raso por non ter diñeiro.

Abrireme esas portas! Eu aspiro D'a irexa n'o retiro, A perfección católica-romana. Fincaréime ante os santos reverente. E logo, suavemente, Levaréime o copon baixo a sotana.

D'asesinos, ladrós e cabecillas Cheas están as máxicas capillas D'as vosas catedrales. ¡Por qué l'hades quitar á un home honrado A honra d'estar ó lado De Loyola, d'Arbués e d'outros tales!...

Xa entrey, por fin, xa entrey. A luz febea, A través d'as vidreiras de colores, Os xubramentos d'os xustos alomea, Xustos de pau sin vea En que figo ó machado mil pirmores.

N'un sillón recamado Estilo Luis XIV, eiqui sentado O Padre Eterno miro, fusco, austero, Está serio comigo por q'un día Chamelle vello n'una poesía... Pero o rapaz ben sabe que lle quero.

San Pedro, alá, co'a sua Fenomenal gazúa, Fáiame acenos de rabia, acenos tolos. Este non m'abrará d'a gloria as portas! Xogando d'o convento pol-as hortas C'un seixo abril'eu antes os miolos.

Mai lonxe, San Inacio Inquirime dispaico, Como quer recordar quer unha inxuria, E marmulla entre dentes Us ditos insolentes, Nonsey si d'odio, ou de feroz luxuria.

Eiqui bóttame olladas Pezoñentas hidrónicas, vidradas, Un Cristo á non neguey lle creza o pelo; Alá vólveame a espalda, ameazadora, Unha Virxen que chora... Cal toda virxen ó deixar de selo.

Contra min roga pragas San Farruco, o d'as chagas, Porque quixen curarullas con nitrato; E pónseme á rosmar Santa Lucía, Porque quixen á un cego darle un día Xiquera un ollo d'os que ten n,o prato.

Pro tratárenme así tantas e tantas Celebridades santas, Moito debín peccar... pero non tremo. Aló n'o fondo d'a deserta nave, Oyo a chamarme, lánquida e suave, Unha vos delorida, a vos d'o Demo.

¡Salve, meu vello amigo, Rival d'o Eterno, loitador antigo, Protesta viva contra a forza bruta! Baixo o p'e de Miguel, que che dá guerra, Cal baixo d'cazique a miña terra, Ti triunfas sempre n'a mortal disputa.

Eu teñoche cariño. Non te topey xamais n'o meu camiño Sin quitarche o chapeu pra darch'os días, Mentres outros católicos ben fartos De toparse como eu, quitanche os cartos Pra con eles mercar capellánias.

Xa de neno t'amaba. Ti soprábase a luz cando estudaba O latín d'o Pio V estrafalarío, E faciáme rir de miña aboa Que co'as contas n'a mau, de doa á doa, Empedrabas de sonos o rosario.

Si, ti érasme querido; Que eu pra querer nacín todo caído, Pra dar a mau a todo desgraciado; E ti fúchelo tanto hast'ó d'agora, Que, si quen mais domina é quen mais chora, Débeche estar á porta o teu reinado.

¡Ay, cántas aldrizadas, Ay, cántas xudiadas Merecíches de Papas e Cardeales, Ti, que tantas irexas construíches E que nunca un mal toxo adiquiriches Que cheirase á mostrencois eu destrales!

Contra Dios rebelado D'o Paradiso aló n'o abril primeiro, Fúches salvaxeamente castigado. ¡Por qué aquel golpe pra faguer d'Estade O tres non agardaches de Xaneiro!

¡Mais contra che tería... E por mal que che fose, estou pensando Que tanto non sería, Que as risas mereceses de Pavia, Capitán xeneral con vida e mando!

Non foy el o primeiro Que de ti se bulrara chocarreiro. Lutero certa vez viu che as orellas E zorréguche a cara c'un tinteiro: Volvevte v'n'o medio d'un lameiro E persentóche as nádegas vermellas.

Fóra Platon, aquel republicano Qu'era caritativo anque pagano. ¡Quén te non maltratou!... Santa Teresa, Despois de ser tua amiga,

¡Ingratidade atrás!, púxoche a figa, Como m'a puxo á min certa Condesa,

Say d'ese altar, Demoro, Idolo q'eu adoro, Say d'ese altar axiña e ven lixeiro N'a idá nosa á vivir, que te respecta, E n'ela con Voltaire serás poeta Ou con Monsieur Lesseps ¡nxeñairo.

Fásnos falla. Os monárquicos partidos Teñen a pátreia á arbitre de bandidos Y-a estrozalos contigo hemos de pornos. Non loitarás con armas desiguales: Os xefes principales Levan as que ti levas: voto e cornos.

Pra vivir bástache eso, Mais se non che bastar, síguelo o proceso De Moret, e s'inda eso non che basta, Fáielle á nova Rexencia a cortesía, E dende unha Embaixada á unha alcaldía Conta c'o que quixeres de Sagasta.

Non andarás folgado, Pro, si algun diñeiro tes roubado, Anque for d'un depóseto carlista, Y-a Roma vás y-o Papa l'lo ofreceres, Cando d'alá viñeres Virás Duque e virás lexitimista.

A cencia, á industria, ó arte Podes tamen, si queres, dedicarte; Vivir d'o merodeo D'o pensamento alleo N'o cadro, n'a novela, n'o poesía; Faguerlle en vida as nosas grrorias guerra, E sólo cando estea baixo d'a terra Acórdate d'a probe Rosalía....

Todo eso da diñeiro Y-alguna q'outra folla de loureiro, Que sempre loce ben n'a idá que corre; E mas prosperarás!... Dios n'os asista!... Si t'afiliás n'a escola realista E pós ventosas á Rodin, que morre.

Pois que te vés comigo, Demo, meu bon amigo, Savámos xa d'a irexa d'o convento. ¡Estou escomulgado!... Millor, ea: Quen oxe non-o estea Non merece d'a pátreia acatamento.

M. CURROS ENRIQUEZ

POR TELÉFONO

Tilín, tilín... —Central, con el despacho de Riestra. —¿Quién llama? —Montero Ríos. (Saludos de rúbrica.) —¿Marqués! —Diga, D. Eugenio. —Necesito el ascenso por lo menos de 500 pesetas, para el hijo de Boente, que ya usted sabe se lo pedí anteriormente y me la jugó usted. (Palabras textuales.) Por lo tanto, ahora lo exijo. —Pero, D. Eugenio, es que los diputados se juramentaron... —Nada, nada. Aquí no hay más diputados que Riestra, Riestra y Riestra. Y dígamele ahora mismo si cuento con ello; no quiero engaños como de la otra vez. —Bueno, D. Eugenio. ¡Se hará! Efectivamente; a los pocos días, la Comisión provincial había acordado el ascenso de 500 pesetas más al oficial de la misma, en mérito a lo asistir á la oficina.

Este chico percibe ahora de los fondos provinciales 4.500 pesetas por dos destinos. Por lo visto, la mejora referida era la que nos anunció Montero Ríos, en aquella célebre manifestación. —¿Cómo hemos caído! —Si fuera ahora! ¡Había de oír muertas, en su misma mansión! Sr. Boente, Sr. Corbal (D. Andrés), señor Pepe Lino, Sr. Hermida de la Lonja, organización, animense, pues algunos de ustedes hacen alardes de valentía.

(Del «Rebeldes».)

Rogamos a nuestros lectores que envíen notas de los atropellos que se cometan con motivo de las próximas elecciones.

Nos proponemos hacer una enérgica y brava campaña contra las iniquidades que se cometan por los caciques. La ortografía y la construcción gramatical no nos importan; queremos el relato de hechos y solo de hechos.

La música gallega en Buenos Aires

La brillante banda de música de Policía, de Buenos Aires, que dirige el distinguido maestro Rizzuti, está ensayando la preciosa rapsodia de aires gallegos del maestro Santos, «Unha festa n-os muños de Peirallo», para tocar en un concierto en que dicha banda tomará parte.

El Sr. Rizzuti ha elogiado calurosamente la melodía y méritos musicales de la conocida obra del maestro Santos, y entusiasmado con la hermosura de la música gallega, está dispuesto a sumar algunas más al extenso repertorio de su brillantísima banda, entre ellas las del maestro Montes, tan enorme músico y, sin embargo, tan desconocido hasta por los mismos gallegos.

Esto viene a demostrar una vez más los grandes méritos de belleza de nuestra música, méritos que de una manera hidalga y dignísima adquirieren más esplendor al ser juzgados y elogiados por un músico del talento y de la valía del Sr. Rizzuti, seguramente el mejor criterio y la más alta autoridad musical de aquel país de conservatorios. Esto bien pudiera ser también el principio de la popularización de la música gallega en América.

¡Asombro! La redacción del periódico de Santiago «Diario de Galicia», no puede ver ni en pintura al cardenal Herrera, y hace dos días, con motivo de las bodas de plata de éste, le dedicaba dos planas, y en la primera y á seis columnas, lo pelotilleaba con el título de «Fausto acontecimiento». ¡Larpeiros!

DIVULGACION CIENTIFICA

Conferencia del doctor Camino Galicia

«El hipnotismo ante la sociedad y la Medicina»

En el Círculo de la Unión Mercantil ha pronunciado el lunes último una interesante conferencia el Dr. Camino Galicia, médico de Sanidad Militar.

El amplio y elegante salón de conferencias estaba de bote en bote, rebosando gente que había acudido ansiosa de escuchar la palabra del orador acerca de tan sugestivo tema como es «El hipnotismo en la sociedad y la Medicina».

Hizo la presentación del ilustrado conferenciante el Sr. Valenciano, quien en sentidas frases ensalza las dotes del orador, y hace patentes cuan grandes eran los anhelos que en aquel Centro había por escucharle.

Seguidamente el Dr. Camino Galicia saluda á los concurrentes, expresando su agradecimiento profundo á las damas que honraban con su presencia aquel acto y al señor presidente y demás socios que le habían convocado para ocupar aquella tribuna.

Voy á exponeros—dice el orador—sin grandes comentarios científicos y apartándome de tecnicismos que os harían obscura esta disertación, algo de hipnotismo, bajo el punto de vista médico-social.

El vocablo «hipnotismo» viene, según su significado etimológico, de «hipnos» (sueño), palabra muy mal empleada, toda vez que el hipnotismo no es ningún sueño, sino que es un estado psico-fisiológico de la conciencia humana, provocado por medios, más ó menos artificiales, que despiertan el estado de sugestionidad, aumentando la excitabilidad del sujeto que se hipnotiza.

Relata el disertante varios ejemplos, tendiendo á esclarecer, una vez más, el concepto del estado hipnótico, y recuerda para ello casos como el del orador que sugestionó á las masas y las arrastra incluso á la revolución ó á verificar actos que sin aquella sugestionidad no hubiesen perpetrado. Refiere el caso, leído en una revista de París, relatando que en un teatro los acomodadores hallaron, media hora después de concluido un famoso concierto musical, á un individuo que inmóvil, rígido, absorto, se había quedado hipnotizado escuchando las delicias del divino arte. El espectador no sabía explicarse el cómo ni el cuándo se había quedado así, en la soledad, sin darse de ello cuenta, hasta pasada ya media hora después que todo el auditorio había abandonado el coliseo.

Los hombres de ciencia—prosigue el conferenciante—son los llamados en este siglo de inventos á darnos á conocer el porqué, el cómo y la esencia del estado hipnótico. Para ello es preciso que no se eche en olvido un asunto de tantísimo interés social como es el que á la hora presente me ocupa.

El hipnotismo, aplicado por personas científicas, de acrisolada honorabilidad, conocedoras del intrincado mecanismo y funcionalismo humanos y en local á propósito y tenidos presentes rectos y buenos fines, será en ese caso, de competencia bastante, los resultados beneficiosos, pero si se provoca en un local inadecuado, y por manos inexpertas, ó por vividores ó individuos de dudosa honradez, por adivinos, nigrománticos, bruñerías, vengajeros de sibila, y por charlatanes de teatro, de circo, etc., en esos casos los efectos habrían de ser sumamente perniciosos, ya para los «sujetos», bien para sus relacionados, y las leyes deben de intervenir y penar esos delitos de lesa humanidad.

El hipnotizado pierde su propia voluntad y su libre albedrío y se convierte en un mero autómata á disposición del hipnotizador que, si es un depravado, puede ordenar la comisión de asesinatos, robos, envenenamientos, firmar cartas, pagarés, esponsales, contratos y otros actos, y si el hipnotizador es un experto y desconocedor del psiquismo humano, puede ocasionar al hipnotizado la locura, el histerismo, letargia, catalepsia y otros males de terrible pronóstico.

Cita el caso de Nanzi, obligando á un enferma á disparar contra su propia madre, y otro caso de la clínica, ordenando que una enferma echara en la comida un veneno (eran polvos inofensivos) á su hermana. Y así lo hizo la hipnotizada.

Los beneficios, en cambio, que por medio del hipnotismo pueden obtenerse cuando éste es provocado por médicos instruidos en esta materia, son prodigiosos. Es un poderoso medio de educación en los sujetos depravados, en los no estudiosos, en los indiferentes, en los morfinómanos, alcohólicos, sátiros, onanistas, etcétera.

Menciona el caso de un tenedor de libros, cuyas cuentas estaban atrasadas por vagancia, por abandono. Le hipnotizó durante cinco días sugiriéndole la aplicación al trabajo, y las cuentas antes atrasadas, quedaron al corriente en breve y sorprendente plazo.

En la administración de Justicia el hipnotismo, aplicado á los testigos y peritos y otras personas, puede ser un poderoso auxiliar. Este medio jamás debe aplicarse al reo, por ser inhumano, toda vez que su defensa y libertad quedarían en tal caso anuladas.

Refuta el disertante de un modo muy razonado y elocuente á los que arguyen contra el hipnotismo como agente terapéutico, y afirman que no debe emplearse por cuanto que el hipnotizado pierde su personalidad propia y su libre albedrío. Entre otros argumentos dice que el hipnotismo, manejado por médicos de intachable seriedad é immaculada honorabilidad en casos patológicos, nada malo podrá acarrear. Más pronto perdería el enfermo su personalidad no aplicándole ese medio curativo, por la sencilla razón de que la locura y la degeneración se apoderarían muy pronto de él y le inutilizarían para toda la vida, lo cual no sucede con el estado hipnótico que obra curando. ¿Que usado ó aplicado indebidamente puede causar daño?... Conforme; pero decídmelo, sobre todo los médicos, ¿qué medicamentos hay que no tengan su parte de toxicidad y contraindicaciones pesis á su innegable beneficio terapéutico? Lo propio sucede con el hipnotismo que, según fuere provocado ó no por personas de competencia y en dosis convenientes é indicaciones, así obrará

Recuerdos y esperanzas

Hace ya mucho tiempo que los embates de la vida me tienen alejado de los pobres campesinos, eternos hozadores de la tierra...

Mil veces les he escuchado siendo niño sus ahogos y torturas, y otras tantas he jurado ante mi conciencia dedicar mis energías...

No nacieron los demás? Pues si los demás nacieron ¿qué privilegios tuvieron que yo no gocé jamás?

Los campesinos, mis pobres labriegos son el verdadero Segismundo de una vida que no es sueño, sino amargura y sufrimiento.

Pasaron los años, y aquel propósito latente en mi corazón quiso hacerse carne, vivir realidad, pero el mundo, los mantenedores de ese orden que coarctase la vida del campesino me impusieron la necesidad de estudiar...

Como es natural, mi espíritu se opuso resueltamente a esta tiranía, alegando que la miseria del labriego no admitía dilaciones...

No quería enseñanzas, discursos, ni prolegómenos de ninguna clase para emprender la obra que aliviase la situación aflictiva de las gentes del campo...

La historia del huevo de Colón se repite siempre; el hecho de que un hombre vea claro allí donde otros estuvieron ciegos, trae consigo una enemiga: la de los que no se convencen fácilmente de su propia ceguera.

No se había trazado aún el anteproyecto de este ferrocarril y ya había quien le pusiera peros, sin mirar que mucho más grandes dificultades presentaban otros trazados...

Las obras más importantes del trazado Benavente-La Puebla son el viaducto sobre el Orbigio, el que cruza el río Tera y el que salva el barranco por que corre el arroyo de las Truchas.

La vía llega al túnel de Fadoruelo, en las Portillas, a los 1.177 metros sobre el nivel del mar; para ello podrían adoptarse dos soluciones:

1.ª Siguiendo las laderas opuestas a la carretera de Villacastín a Vigo; ésta exigiría grandes túneles y un viaducto de 520 metros de longitud por 110 de altura.

2.ª Siguiendo la falda de Sierra Segundera.

La solución adoptada por el Sr. Rodríguez es eminentemente lógica: suaviza el perfil, bajando el punto culminante a 1.177 metros, en vez de 1.278, y acorta la distancia de Valladolid a Vigo en siete kilómetros.

Desde La Guardia cruza la vía por Sierra Seica, llega a Campos de Becerros y sigue los montes de San Mamed, salvando la divisoria de las cuencas del Duero y Miño, internándose en la de éste por el cauce del Arnoya.

Con el trazado que señalamos se logra que ganen 31 kilómetros de ventaja las distancias de todos los puntos situados entre Rivadabia, Orense, Monforte y las líneas Asturias, Galicia y León.

Además, ya hemos dicho que el ferrocarril en proyecto se aleja de la frontera portuguesa; y a cubierto de los fuegos portugueses y constituye, por consiguiente, como han declarado eminentes estrategas, el único ferrocarril militar que pudiera trazarse como base naval de Vigo y como rápido enlace de la costa con el centro.

Horario de los trenes Empleando las locomotoras tipo Pacifico, se formarían trenes de 254 toneladas de peso, que llevarían seis coches de 38 a 40 toneladas de peso, tipo moderno, y un furgón de equipajes.

Estos trenes pueden salvar la distancia total entre Valladolid y Vigo en cinco horas, treinta y seis minutos.

Entre Vigo y Rivadabia, una hora y treinta minutos, treinta segundos; entre Rivadabia y La Guardia, una hora y treinta minutos; entre Benavente y Valladolid, una hora y treinta minutos.

En números redondos, se emplean en estas obras, a la velocidad de 68 kilómetros por hora, el ancho de la caja de la vía que se han de supeditar todas las obras, 3,750 metros.

El carril proyectado es de 45 kilogramos por metro, cuya resistencia es bastante superior a las grandes velocidades y pesos. Para las obras de fábrica se evita el empleo del hierro y el acero, donde no haya otro recurso para el problema económico y técnico, habrá que emplear materiales metálicos; pero los precios empleados con preferencia, primero por su abundancia en las cortes de la tierra, y después porque ahorran dinero con el uso para el país, pues lo que se hubiera pagado en construcciones metálicas y su transporte, se pagará con ventaja y solidez de los jornales destinados a la extracción de la tierra.

Como quiera que las grandes velocidades suponen un cuidado y vigilancia especiales en la vía, se procurará eludir los pasos de nivel, y en cuanto fuere posible, se adoptarán pasos superiores ó inferiores a los caminos atravesados.

En esta parte del estudio del Sr. Rodríguez donde el proyecto tiene verdaderos números. Llegamos ya a la parte más delicada del problema, y es claro que el lector le perdenaríamos la aflicción de cifras, análisis matemáticos que seamos los españoles debemos desear de las matemáticas, a las ciencias todas.

Las expropiaciones necesarias se han calculado a razón de 6.000 pesetas por kilómetro. Si en algún punto pudiera parecer baja la cifra, en cambio en otros es evidentemente pesada, ya que la vía ha de atravesar muchos terrenos baldíos. Así se compensan los grandes costos de los fértiles prados gallegos, serán los más caros, con la absoluta barranca de los trozos de sierra atravesados.

En los noventa y dos túneles que tendrá la vía, con cerca de 58 kilómetros de recorrido se empleará una gruesa suma, a razón de 392,05 pesetas de coste por cada metro lineal de túnel.

En muros de contención habrá de gastarse también una importante cantidad, pues se harán menos de 19.700 metros de muro, uno de gran altura.

El presupuesto Y ahora echemos una ojeada al presupuesto general:

Costo de las obras de la línea de ferrocarril de Valladolid a Vigo

Se calculan para estudios del proyecto de replanteo, etc., 1.000. Infraestructura de la línea, 143.757. Superestructura de la línea, 65.575. Material móvil, 28.822.

Total de ejecución material, 239.134.

El tiempo de duración de los trabajos estima en seis años.

Añadiendo al coste de ejecución natural los gastos de concesiones, garantías y demás que exige la formación del proyecto, se calcula que el capital necesario es de doscientos noventa millones de pesetas, aproximadamente.

Aun esforzando el coste para caso de contingencias imprevisas, se tendría un coste de gasto por kilómetro de 736.828 pesetas, que para doble vía y a través de un terreno accidentado, es eminentemente económico.

Tenemos aún que dar algunas explicaciones interesantes respecto de este presupuesto, y dejámoslas para otro artículo.

El lector las aguardará, no obstante la brevedad de los números, con impaciencia, en espera al deseo de curiosidad que se experimenta ante estas grandes concepciones de la ingeniería.

Prepárense los candidatos que deseen en Galicia a recibir los fatigosos que tenemos preparados para el momento en que se hagan públicos sus nombres.

¡Los hay de abrigo, por su frescura ó de idóteos!

¡Cuidado con los carteristas!

Madrid, Diciembre de 1912. Dirección: Ateneo, Prado, 21.

bien ó mal en el tratamiento de las afecciones humanas.

Atribuye parte del descrédito y abandono de la ciencia y arte hipnóticos al charlatanismo de circo, que lleva á ejercer perversa acción hasta en muchas personas cultas.

Sostiene elocuentemente que urge sacar de esas gacetas á tan interesante conquista de la Terapéutica, estimulando el celo de las autoridades, á fin de que prohiban á los que no son médicos, ó que siéndolo, no usen ese agente con fin científico, el desempeño y aplicación de un factor de tanta trascendencia é importancia como lo será el hipnotismo en la sociedad el día en que los hombres de ciencia nos ilustren revelando ese arcano cuyos efectos prodigiosos nos maravillan.

Al final presentó el Dr. Camino Galicia varios casos clínicos de su consultorio, entre ellos, un hemipléjico, un corcóico, otro parálisis laríngea, otro de locura histórica, etc., hoy completamente curados. Presentó asimismo varios casos prácticos de hipnotismo, con grandes sorpresas del público numerosísimo, que aplaudió y felicitó al orador y culto médico.

Amadeo DE LOS RIOS MOSQUERA

Las costas de Galicia, según los ingleses

Lo que dice un almirante Hablando el almirante de la escuadra inglesa de las frecuentes visitas que ésta hace á las rías gallegas, dijo á un periodista:

«He recorrido todos los mares, conozco todas las estaciones navales del mundo, recalé la mayor parte de los puertos del globo, y me es muy grato manifestarle que no he visto nada que iguale á esta ría de Arosa, en la que me encuentro tan complacido como en mi «Home». La razón de que siempre larguen ancla mis buques en este mismo fondeadero se la explicará usted en cuanto de una vuelta sobre sí mismo y contemple el bellissimo panorama que nos rodea. Tiene, además, esta ría la condición estratégica de hallarse situada en el promedio del itinerario de las costas de la Gran Bretaña á nuestras posesiones de Gibraltar y Malta, entre cuyos puntos constituyen á veces una prolongada cadena los barcos del H. M. S.

Las costas gallegas y de Portugal, cuyas condiciones para maniobras no tienen «likeness» con ninguna otra, dada la estructura de sus rías y el movimiento de sus aguas por lo que se asemejan á las que rodean el Reino Unido, constituyen otra de las razones de nuestra persistente presencia en las rías de Galicia.

Y en cuanto á la predilección por la ría de Arosa, ya que todas las demás podrían igualmente servirnos para aquellos fines, radica en Villagarcía, donde las autoridades nos reciben con una familiaridad de una encantadora sencillez, como si de los de casa se tratara. En Villagarcía, sin cohetes, sin recepciones, sin la protocolaria y engorrosa solicitud abrumadora con que suele recibirse el forastero en otras partes, muéstranse con nosotros tan dedicados, tan respetuosos, tan «gentlemen», en fin, que parecen ofrecérsenos, con aquella rara hidalguía de los que siempre tienen la mesa puesta y la puerta de par en par para que el que llega, entre y se siente sin pedir permiso.

Ha tenido, además, este pueblo la encantadora habilidad de fraternizar con la gente (tripulación) desde el primer momento; y á un jefe celoso del cumplimiento de su deber y amante de los suyos y de su Patria, es esta una de las cualidades que más le halagan cuando visita puertos extranjeros.

Estas y no otras son las razones de nuestras recaladas frecuentes en Aroca Bay; este es mi modo de pensar y el de mi nación; y no hay ni puede haber en estas visitas absolutamente nada de lo que el jingoismo europeo insinúa en alguna ocasión y cuyos juicios me reservo por razones que ni á usted ni á mí nos ocultan.

Y aquel ilustre marino, que ya no navega, lo vi muchas veces después de aquella entrevista, sin otro acompañamiento que el de un modesto bastón, recorriendo á pie nuestras carreteras, ascendiendo montañas, emboscándose en nuestros pinares, recorriendo por nuestros valles, afirmando con su propia presencia el amor grande que por la región arosana sentía.

Los que le sucedieron en el mando de la flota siguen sus huellas. Quién sabe si á su preponderancia, que fué decisiva en el Almirantazgo, debemos los villagarcianos que las escuadras de Albión sigan visitándonos con la misma halagadora frecuencia de antes, sin que en ello hayaamos puesto como cebo halagos y requerimientos que tuvimos siempre por contraproducentes!

Las elecciones en Redondela Redondela enarbola el pendón de rebelión y se apresta á dar la gran batalla que ha de arrancar de una vez para siempre el feudo señorial de las manos del «gran cacique» provincial, que nada supo ó quiso hacer en provecho de quien pacientemente contribuyó á su sostenimiento en la provincia y al usufructo de un acta, conservada sin méritos para ello.

Ya no habrá art. 29 en este distrito; ya surge potente el grito de rebelión; y Redondela, velando por sus prestigios al ver que no acude á la lucha como había ofrecido el Sr. Rubin, no vacila por ello, como tal vez pensara el «gran señor» al quitar un entorpecimiento del camino, y nombra al periodista agrario, al abogado redondelano D. Juan Amodeo, para contrincante del señor De Federico.

¡Por Dios que nos place tal nombramiento! Ni escogido con la célebre linterna de Diógenes, creo yo que podrían haber hallado los agrarios de Redondela un candidato más á propósito ni que mejor encarnara los ideales agrarios.

Nadie mejor que Amodeo ha de representar el problema agrario en las Cortes; él, que no es ningún agorero de la política, ni ningún acaparador de cargos; nadie mejor que él que ha luchado en el periódico, en los mítines y en cuantos sitios ha podido desde el principio de esta titánica lucha en contra de la opresión caciquil y en reivindicación de los derechos del ciudadano libre á que todos los seres humanos tienen derecho desde su nacimiento hasta su muerte; él, que como el que más ha contribuido á zaherir al cacique, sin temor á sus iras, sin dejarse comprir, ni embaucar; él, que no traidor á la santa causa, á la que consagró su virilidad y sus energías; en una palabra, que han elegido los agrarios el prototipo del diputado agrario.

Yo poco soy y poco valgo; pero ya que desde «El Eco de la Estrada» he compartido las tareas periodísticas en más de una ocasión con Amodeo, le ofrezco mi concurso leal y desinteresado para ayudarle en cuanto me precise, tanto él como los agricultores de Redondela—no digo los de Teis y Lavadores, porque éstos ya lo sabemos—, hasta conseguir sacar triunfante su candidatura y relegar al más completo olvido al propietario del art. 29.

Desde estas columnas, desde el mitin y desde cuantos sitios me precise, responderé como es mi costumbre al amigo Amodeo; señálemos sitio, deséme labor, no vacilen los queridos amigos en emplearme en aquello que me precisen; seamos todos unos, contribuyamos con nuestro esfuerzo á extirpar la odiosa plaga de parásitos ruina de Galicia.

Terminemos de una vez para siempre con el odioso imperio de los mangoneadores de la voluntad pública; elijamos nuestros representantes á gusto de todos, y no consintamos que nos lo imponga un determinado individuo; eligiéndole nosotros, tendremos la seguridad de que ha de servir los intereses del pueblo; eligiéndole uno solo, es casi seguro que le ha de servir á él única y exclusivamente.

Seamos hombres de una vez, y dejemos de ser «objetos», como hasta aquí lo hemos sido en provecho del caciquismo, ruina no sólo del pueblo, sino de nosotros mismos.

¡Agrarios de Redondela, votad á Amodeo! De esa suerte liberaréis vuestro amado suelo.

¡No olvidéis que el que vende su voto, vende su conciencia, y que también vendería, si se los compraran, todos sus afectos!

¡El que da el voto al cacique no merece el dictado de hombre! ¡Merece el nombre de esclavo!

¡Obreros del campo, vuestra liberación está en sacar triunfante la candidatura agraria, derrotando al cacique!

ASTAROOH

COMUNICADO

El Sr. D. Manuel de Pedro nos ha remitido una carta, que no podemos publicar íntegra por su mucha extensión. Sintiendo no poder complacer por completo al Sr. Pedro, nos limitaremos á insertar las principales manifestaciones que este señor hace en su carta, y que son las siguientes:

Primera. Que en 30 de Octubre último insertó EL RADICAL la copia de una solicitud que el Sr. Pedro envió, por conducto del inspector de Primera enseñanza de Orense, al ministro de Instrucción pública, en suplica de que se le perdiese una falta que las autoridades administrativas le obligaron á cometer por haber faltado ellas á una orden de 10 de Agosto de 1903, al art. 191 de la ley de 8 de Septiembre de 1857 y á otras disposiciones vigentes.

Segunda. Que en distintas ocasiones ha dirigido solicitudes análogas por conducto del Sr. Troncoso.

Tercera. Que no ha obtenido solución por ninguna de las instancias presentadas, faltándose con esto á lo establecido por la ley.

El Sr. Pedro se lamenta de los graves perjuicios que le está ocasionando lo que con sus instancias ocurre, por no cumplirse como debieron determinadas disposiciones, y desea que se atiendan ó, por lo menos, se solucionen sus repetidas instancias.

Recordamos, para que sea atendida, la petición al ministro del ramo.

«EL RADICAL» VENDESE EN OROURÁ EN LA LIBRERÍA DE LINO PÉREZ

Folleton hoja GALICIA 3

Pauta para una información sobre la economía agraria de España

(CONCLUSIÓN)

so, de pastos, de leñas, de aguas y otras semejantes.

3. Formas más corrientes en el régimen de bienes entre los cónyuges. Peculio de los hijos. Anticipaciones de herencia. Especialidades del régimen testamentario.

4. Censos y prestaciones censuales: sus formas más en uso.

5. Registro de la propiedad agraria, medida en que ha sido aceptado por las costumbres. Formas supletorias: la propiedad clandestina y formas típicas de la contratación que engendra.

6. Utilización de la hipoteca en la economía agraria. Reformas que la práctica aconseja en nuestra actual legislación hipotecaria.

7. Especialidades en los contratos de crédito rural: ventas simuladas. Cuestión sobre la prenda inmobiliaria.

8. Arrendamientos rústicos: sus tipos más frecuentes respecto á la duración, extensión de las fincas y cuantía de la renta. Causas principales del movimiento de las rentas

(mejoras, incremento de valor, constitución de monopolios.) Formas y modos de pago. Ejecuciones y desahucios. Necesidad de garantías legales que defiendan á los colonos de las alteraciones arbitrarias en los contratos de arrendamiento.

9. Práctica del contrato del trabajo agrario, individual ó colectivo, y restricciones efectivas de la libertad de contratación que proceden de la edad y del sexo. Indemnizaciones por accidentes del trabajo agrario. Apreciación sobre la utilidad de leyes que garanticen á los trabajadores del campo un salario mínimo, ocupación en los paros, indemnizaciones por enfermedad y retiros en la vejez.

10. Confabulaciones y otros procedimientos de que se valen los tratantistas para reducir los salarios y elevar el precio de los productos. Huelgas.

11. Contratos de aparcería.

12. Diferentes formas de las asociaciones agrarias. Sociedades cooperativas, sindicatos agrícolas, causas que se oponen á su nacimiento y desarrollo. Medios de fomentarlas.

13. Corporaciones de labradores: sus fines y organización. Mención especial de las asociaciones de ganaderos. Vestigios de la antigua mesta. Comunidades de regantes.

14. Asociaciones obreras: su importancia y carácter.

15. Pósitos y otras instituciones de crédito agrícola.

VII.—(Apéndice.) Costumbres

1. Tipo de vida de la población rural atendiendo á su alimentación, vestido y vi-

vienda. Hábito de aseo, de orden y de la casa. Higiene y estética de los poblados.

2. La vida de familia: situación de la mujer: relaciones de los padres y de los hijos: corrección de costumbres: amancebamientos. Hijos ilegítimos.

3. Vicios sociales: prostitución, alcoholismo, juego: casinos y tabernas: vacancia y mendicidad. Criminalidad: sus formas predominantes: caciquismo, su consideración como fuente de criminalidad y su influjo corruptor en las costumbres.

4. Cultura: nivel medio de la instrucción: número y carácter de las instituciones de enseñanza privada: escuelas de adultos: número de analfabetos: lecturas más frecuentes (libros y periódicos). Arte popular: su importancia y sus diferentes manifestaciones. Sentimiento religioso: efectiva acción social de la Iglesia: grado de generalidad de la práctica de los sacramentos: número de los no creyentes y su consideración social.

5. Fiestas populares: su degeneración. Juegos populares, enumeración de los que existan y si conservan su carácter tradicional.

Esta es nuestra orientación y este el conjunto de cuestiones que proponemos á los que se interesen por el problema agrario de España. La primera es claro que no ha de variar, puesto que se funda en un ideal trascendente de justicia, y quien nos ayude, sabe que coopera á una obra de carácter democrático-radical y socialista, cuya única posible significación es la de intentar un primer paso en el camino de la libertad de la tierra y de su socialización. En cuanto á las segundas, también es claro que necesitan ser revisadas, y rogamos á nuestros colaboradores las repasen con ánimo crítico, para

que nos ayuden á lograr un conjunto sistemático de las cuestiones que interesa resolver antes de formular el más insignificante proyecto de reforma agraria, si ésta ha de ser realizable y fecunda.

Bien comprendemos que, aun tratándose de un cuestionario incompleto, será difícil que nos presten ayuda responder á todas las temáticas que comprende; pero no hay que darse á alguno ó algunos de los temas propuestos, y consistir, bien en contestar concisamente, bien en trabajos extensos que chuso alcancen la importancia de una monografía, ya inédita, ya más ó menos recientemente publicada; asimismo puede consistir en indicaciones bibliográficas de todas las fuentes.

Nosotros nos proponemos tomar algunas orientaciones generales como tema de estudio, y á la vez buscar solución á las más que podamos de las cuestiones formuladas, poniéndonos en contacto con las realidades actuales de nuestro país, sin que el móvil que el de saber lo que España es, dicción precisa para formular lo que debe ser.

No es ésta empresa de unos pocos; es la ayuda de cuantos se interesen por los problemas económicos entre nosotros, cuya colaboración solicitamos formalmente, en razón para una obra común por el esfuerzo y el entusiasmo, común también honra que reporte el trabajador desinteresadamente en bien de España.—F. Rivero, Ramon Carande, José Cascón, Vinales, Luis Arasquinain, R. Pérez...

LA FIR GUERRA... LA "... Anti... CAR... A pesar d... se quedado... ro, si su n... estado aill... diatamente... posición, to... ron juntos... guras, en c... brecllo juv... colgada de... mano de su... lentamente... sia y á los... que estaba... ventanas de... los niños, cu... blica un lug... troto ambul... Los dueños... grneso, de... presentat di... nuevos hues... gios sobre la... ron á cual m... los hombres... muy satisfac...

LA FIRMA DE AYER

GUERRA.—Destinando á los coroneles de Infantería D. Alfredo Malbrán, D. Francisco Duque y D. Adolfo Pocuul á las Zonas de Manresa, Lérida y Albacete.

Idem á los tenientes coroneles de la Guardia civil D. Luis Bonet, D. Manuel Jiménez, D. Miguel Cid, D. Pedro Domingo, don Carlos Sánchez y D. Leandro Sánchez á las Comandancias de Logroño, Valencia, Albacete, Soria, Cuenca y Huelva, respectivamente.

Idem al teniente coronel de Carabineros D. Federico Sánchez á la Comandancia de Zamora.

Idem al subintendente de primera D. Ramón Poveda á la Intendencia militar de Balears.

Concediendo cruces del Mérito Militar blancas, pensionadas, á los comandantes don Fermín García Selva y D. Agustín Escandella, de Ingenieros; al mayor de Intendencia D. Cesáreo Clavarría, capitán de Infantería D. Luis de la Gándara y oficial primero de Oficinas militares D. Manuel Varela.

Idem, sin pensión, á los comandantes don Emilio Delgado, de Artillería; D. Joaquín Souto, de Estado Mayor; D. Ernesto Miracle de Inazor, de Intendencia; D. Carlos Alonso, oficial primero, y mención honorífica al comandante de Estado Mayor D. Luciano Centeno, capitán D. Nemesio Toribio y capitán de Ingenieros D. Antonio González.

Se concede merced del hábito de Alcántara á D. Pedro de Granda, conde de Campos de Orellana.

Concediendo al comandante de Infantería D. Hildesón Infante y segundo teniente don Manuel Bago, muertos gloriosamente en Tetuán, el empleo inmediato.

Concediendo, por servicios de campaña, al comandante de Artillería D. Fidel Romero la cruz roja del Mérito Militar, pensionada, y al capitán de Infantería de Marina D. Rafael Soto, la sencilla; al primer teniente de Infantería D. Enrique Alvarez, la de María Cristina, en el empleo de segundo teniente como mejora de recompensa; al segundo teniente D. Fernando But Gardón y al ídem D. José Pérez, la cruz de María Cristina.

Se concede el empleo de primer teniente, como mejora de recompensa, al segundo de infantería D. Antonio Alvarez Aranda.

Al capitán de Artillería D. Fernando de Toledo, médico D. Eduardo Zuazu, primeros tenientes D. Francisco Escudero, de Artillería; D. José Sastra, de Ingenieros; capellán D. Jesús Saavedra y segundo teniente de infantería D. Tomás Rodríguez, la cruz roja de primera clase del Mérito Militar, pensionada.

Al primer teniente de la Guardia civil don Manuel E. García y segundo D. José Díez, cruz roja del Mérito Militar por méritos contraídos en el golfo de Guinea.

LA "GACETA"

La de ayer contiene las siguientes disposiciones y decretos:

ESTADO.—Nombrando caballero de la insignia Orden del Toison de oro á S. A. serenísima el príncipe Augusto Marie Gustave Etienne Charles de Croÿ-Solre.

Otros nombrando caballeros grandes cruces de la real y distinguida Orden de Carlos III á D. Pedro Caro y Széchenyi, marqués de la Romana; D. Gonzalo de Vilches y Llano conde de Vilches; D. Luis Patiño Mesa Osorio y Queralt, marqués del Castellar; D. Alvaro Queipo de Llano Fernández de Córdoba Gayoso de los Cobos y Alvarez de Bohorques, conde de Toreno, y á D. Luis Jesús Fernández de Córdoba y Salabert, duque de Medinaceli.

MARINA.—Aclarando la de 30 de Abril de 1913 en el sentido de no autorizar los reconocimientos en seco de los buques mercantes en Marsella (Francia), más que en aquellos casos en que, á juicio del comandante de Marina, el verificarlo en Barcelona cause perjuicios grandes á las Compañías navieras.

HACIENDA.—Autorizando á D. Diego Morales para instalar en Segovia una fábrica de alcohol desnaturalizado.

Nombrando inspector especial de la renta del alcohol, con ejercicio en Madrid, á don Inocencio Rubio Lezcano.

GOBERNACION.—Resolviendo el expediente relativo á la creación del Cuerpo de archiveros provinciales y municipales.

INSTRUCCION PUBLICA.—Admitiendo la dimisión del cargo de secretario de la Escuela Superior de Comercio de Jovelanos, de Gijón, á D. Ricardo Espajo é Hinojosa.

Otra disponiendo se acrediten desde 19 de Noviembre último los dos tercios de sueldo de la cátedra de Contabilidad de Empresas y Administración pública de la Escuela Especial de Comercio, de Barcelona, al profesor auxiliar D. José María Galán y Moreno, pasando la gratificación de 1.500 pesetas en la misma fecha al ayudante repetidor don Leoncio Fernández Bordas y la de 1.000 pesetas al ayudante meritorio interior D. Joaquín Ducet y Cabanach.

Disponiendo se recomiende oficialmente á profesores y alumnos de las Escuelas de Comercio y de Náutica la asistencia al octavo curso internacional de expansión comercial, que ha de celebrarse en Barcelona del 20 de Julio al 9 de Agosto del año actual.

HONRANDO A UN POETA

Monumento á Campoamor

Ayer tarde, á las cuatro, se ha inaugurado el monumento erigido en el paseo de coches al insigne autor de las «Doloras», D. Ramón de Campoamor. La Comisión que ha gestionado la construcción del monumento, compuesta por los Sres. Besada, Ordóñez (don Eusebio) y D. Mariano, Cortezo, Piñón y Valdés Campoamor, hizo entrega del mismo al Ayuntamiento de Madrid. Habló el Sr. Besada en nombre de sus compañeros, ensalzando los méritos del gran poeta de la mujer, y haciendo una apología entusiasta del romanticismo. Al final fué ovacionado con entusiasmo por su magistral discurso.

Le contestó con palabras sinceras, inspiradas, agradeciendo en nombre del pueblo de Madrid y de España entera el monumento, el vizconde de Eza, quien oyó también muchos aplausos por su breve oración.

Asistieron al acto los ministros de la Gobernación y de Fomento, el autor del monumento, Sr. Coullant Varela, y algunos escritores.

Todos los asistentes al acto han dedicado extraordinarios elogios al monumento, tan sencillo como bello. Campoamor, sentado en un banco, apareció rodeado de tres mujeres: joven, abriñeta, bonita como un capullo, con la fimbria de la falda sobre los tobillos, la primera; santificada por la maternidad, la segunda; encorvada, dulce, como una abuelita angelical, la última. Bien pudieran ser Rosaura, Rosa, Rosalía...

Después de la ceremonia oficial, el público invadía los alrededores del monumento. Justo es decirlo: predominaban las mujeres. El autor de «Los pequeños poemas» de nuevo ha recibido ayer el fervoroso homenaje de su público predilecto.

Un capitán general francés

(POR TELÉFONO) Toma de posesión

PARIS, 18.—El general Gerard, nombrado capitán general del 2.º Cuerpo de Ejército francés en sustitución del general Picquart, recientemente fallecido á consecuencia de una caída de su caballo, ha tomado hoy posesión de su cargo con la solemnidad de costumbre.—Jerique.

El incendio de Espinosa de los Caballeros

(POR TELÉFONO)

AVILA, 18.—El gobernador llegó á las dos de la madrugada á Espinosa de los Caballeros, con la brigada de bomberos de Avila.

El incendio se inició en la casa de Gregorio Rueda, calle de la Iglesia, núm. 7.

La causa originaria del siniestro se supone que fué por haberse arrojado desde un balcón á una cuadra, encendiéndose el estiércol.

El voraz elemento destruyó toda la casa, propagándose á la de Bárbara Gallego y después á 28 casas más, que quedaron destruidas.

La salvaje é inhumana conducta del jefe de la estación de Arévalo, negándose á facilitar la bomba de la estación, es generalmente censurada por todo el mundo.

Los hermanos Daniel y Amador Domínguez resultaron gravemente heridos al volcar un carro cargado de sacos de trigo que se retiraron de una casa incendiada.

Los bomberos de Avila y de Arévalo trabajaron con heroísmo en la extinción del fuego.

A beneficio de los damnificados por el siniestro, se ha abierto una suscripción, que en los primeros momentos alcanzó á mil pesetas.

Los perjudicados son: Santos Rueda, que ha perdido dos casas, 600 fanegas de trigo, un pajar y una bodega magnífica; Pío Rueda, una casa y 200 fanegas de trigo; Tomás Rueda, una casa y 300 fanegas de trigo; Melchor Sáez, dos casas, dos pajares y 400 fanegas; María González, una casa con un pajar y toda la cosecha; Marcelina Martín, una casa y 150 fanegas de trigo; Isas Rodríguez, dos casas; Deogracias Adanero, dos casas; Bernardina García, Francisco Marañón, Julia Gallego, Eusebio González, Regina Gutiérrez, Narciso Rueda, Melitón García, Bárbara Gallego y Agustín González, una casa cada uno.

De Tomelloso

El reformismo y las elecciones

Se celebró el mitin melquiadista y por muchos esfuerzos que hizo el famoso orador ex republicano, no pudo convencer á su auditorio.

El pueblo lo que quiere son hechos, no palabras.

Habló primero Romero, y tuvo palabras de condenación para el caciquismo de este distrito, del que, según el orador, fueron víctimas los amigos de D. Melquiades, y dijo que este caciquismo había de ser barrido por el reformismo.

«Dios nos coja confesados!»—pensó la gente.—«Vamos á salir de Málaga para entrar en Malagón.»

Le dan los alcaldes de real orden á don Melquiades; se anuncia el envío á los pueblos del distrito de un escuadrón de delegados—muchos tendrán que ir á los pueblos á caballo; por eso digo escuadrón y no regimiento—, y se recuerdan las frases de: «Con votos y sin votos, este distrito no será más que para los reformistas.»

Lo que quiere decir que si el caciquismo que antes existía, según Romero, es barrido, lo reemplazará otro caciquismo, el de los amigos de D. Melquiades.

Hizo alarde también el Sr. Romero de que la modificación de la ley de Alcoholes se hizo merced á sus acertadas gestiones como diputado del distrito.

El público se echaba la cuenta de que como la ley de Osmo no se reformó, nada debe el distrito á su ex diputado.

Apelando al recurso de las promesas, ofreció que los reformistas colmarían de ventu-

ras y harían la felicidad de los pueblos de este distrito, si votaban como D. Melquiades les pedía.

Para final de su peroración aseguró el señor Romero que los reformistas pidieron y aseguraron una sanaduría para el conde de las Cabezas, candidato independiente frente al reformista, para que no fuese á la lucha y dejase el campo libre para que se aplicase el socorrido art. 29.

Pero ¿no nos decían que se iba á acabar el caciquismo? ¿Pues qué es, sino caciquismo repugnante, eso de ofrecer actas sin contar con los electores? ¿Más caciquismo! ¿Vaya una manera de reformar y purificar la política, que tienen estas gentes reformistas! Siguiendo ese medio de ofrecer y dar actas, ¿para qué se quiere el sufragio?

Y esto se dice públicamente. ¿Y aun quieren que votemos los republicanos!

Terminado que hubo el Sr. Romero, tomó la palabra el Sr. Moya y saludó á los reformistas que han resistido con valor y entereza los rencores y las injusticias; y aquí se pinta la curiosidad en los rostros de los tomelloseros, preguntándose: «¿Quiénes son esos reformistas? porque en el distrito se conocen liberales, conservadores, republicanos; pero, reformistas, ¿desde cuándo?»

En los reformistas—continúa diciendo—no han hecho mella las malévolas insinuaciones de los que hablan de abandono, olvido y desamparo.

Pero cuantos lo oíamos sabemos que don Melquiades, si algo hizo, fué eso: olvidarse de sus electores en cuanto alcanzó lo que se proponía.

El discurso de D. Melquiades se redujo á darse autobombos y á prometer que se hará la canalización de las aguas de Ruidera.

Los verdaderos republicanos, los que no consideramos insustanciales las formas de gobierno; los que no creemos en que desde que fué asesinado Canalejas dejaron de existir los obstáculos tradicionales, oíamos con pena á este orador, del que tanto esperaba la democracia española, y que ya es, antes de gobernar, un fracasado, uno más de los que todo se lo echan á la espalda con tal de llegar adonde se propusieron.

El distrito de Alcazar de San Juan demostrará al Sr. Alvarez que con los pueblos no se juega de esa manera.—C.

UN ANIVERSARIO

Los empleados ferroviarios

Esta Asociación, siguiendo su tradicional costumbre, conmemorará hoy el 23.º aniversario de su fundación con un banquete en el gran salón de fiestas del hotel Ritz, á las nueve de la noche, que promete estar muy concurrido.

Han aceptado y asistirán el señor presidente del Consejo, varios señores ministros y otras altas representaciones oficiales, directores de las Compañías ferroviarias y representantes de la Prensa.

También celebrará esta Asociación el sábado próximo, día 21, el solemne acto de la colocación, por el presidente honorario de la misma, D. Alfonso, de la primera piedra del hermoso edificio social, que se alzará en los solares que posee en la calle de Atocha, núm. 115.

Se ha puesto á la venta el interesante folleto de propaganda republicana titulado «REPUBLICANA», del cual es autor nuestro querido amigo y correligionario don Florentino Conde, de Salamanca. Las personas que deseen adquirirlo pueden hacer los pedidos á la Administración de este periódico, acompañando el importe de los ejemplares que lo constituyan. PRECIO DE CADA EJEMPLAR, 50 CENTIMOS.

EL BAILE DE HOY

Pasan de doce mil las invitaciones de señora repartidas para el tradicional baile de las modistas, que se ha de celebrar hoy jueves en el teatro de la Zarzuela, que, á juzgar por los preparativos hechos en los obradores, resultará animadísimo como nunca.

Los atractivos de la fiesta serán: primero, el de las preciosidades de caras que allí se ven, y segundo, los premios que han de otorgarse al sombrero para primavera forma «pokeey», al corpiño Luis XV y al traje hechura Princesa mejor presentados.

El baile terminará con la gran farándula, al estilo de la Gran Opera, de París.

Siete detenidos

(POR TELÉFONO)

BARCELONA, 19.—Han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado del distrito del Norte, siete individuos presuntos autores de los disparos que recientemente fueron hechos contra el ex presidente de la Sociedad del Arte Fabril Luis Más Terradas, que resultó gravemente herido.

Los detenidos son: Rafael Pastor García, de veinte años, estampador; Juan Fernández Chieres (a) «Saleri», de veinticuatro, cilindrador; Francisco Pastor García, de veintitrés, hilador; Jaime Roca Magriña, de veinticinco, estampador; Manuel Pujol Papiol, de veintisiete, «chauffeur»; Angel Pastor García, de 17, tintorero, y Alfredo García Segura, de veinte años, mecánico.

Todos han ingresado en la cárcel, quedando comunicados.

A los seis primeros se les supone complicados en la agresión de que fué víctima el 27 del pasado Enero en la carretera de San Andrés, D. Augusto Bauer, director de la fábrica de estampados de los Sres. Saupres, Casas y Jover.—Bertrán.

Espectáculos para hoy

REAL.—(Función 6ª de abono.—40 del turno, segundo.)—A las ocho y tres cuartos, Urbanillo en maschera.

ESPAÑOL.—A las cinco y media, A fuerza de arrastrarse.

COMEDIA.—A las cinco y media, 12 matines, El orgullo de Albacete.

PRINCESA.—A las diez (popular), La Malquerida y Los macarrones.

LARA.—A las seis y media (doble), En familia (dos actos) y Totó.—A las diez y media (doble), En familia (dos actos) y Totó.

PRICE.—A las diez (matinée de moda), Las golondrinas.

APOLO.—A las seis (21 vermouth de gran moda, doble) Malagueñas y Sangre y arena (reestreno, debut de María Marco).—A las diez y cuarto (sencillo), La catedral.—A las once y tres cuartos (sencillo), Sangre y arena.

COMICO.—A las seis, Feria de Abril.—A las siete y cuarto, El monaguillo.—A las diez y cuarto, La piedra azul.—A las once y tres cuartos, Feria de Abril.

GRAN TEATRO.—A las seis (vermouth de gran moda, doble), Las chulas de Madrid y Los dioses del día.—A las diez y cuarto (sencillo), La corte de Farajón (reestreno).—A las once y media (sencillo), Los dioses del día.

ESLAVA.—A las siete (especial), El ayudante del duque y la Goya, con su nuevo repertorio. A las diez y cuarto (doble), Las píldoras de Hércules y la Goya.

ALVAREZ QUINTERO.—De cinco á doce y media, sección continua de cinematógrafo.

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono núm. 1.321.

Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele males digestiones, individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio á las primeras tomas, debido al calmante que contienen. La Perla Estomacal conveale y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugada y las asfixias de las flemas Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten á todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodés y Dr. Andreu, Bilbao: Luchana 1, y Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valls y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

Folleton de EL RADICAL 39

EL ALMACÉN

DE

Antigüedades

POR

CARLOS DICKENS

A pesar de su fatiga, el viejo se hubiese quedado toda la noche en el cementerio, si su nuevo conocimiento se hubiese estado allí también. Como asintió inmediatamente con placer vivísimo á la proposición, todos se levantaron y se alejaron juntos. El, pegado á la caja de las figuras, en que iba absorto, y que el hombre bregado llevaba debajo del brazo, cogida de una correa; Nell, cogida de la mano de su abuelo; y Codlin, si guenobles lentamente, lanzando á la torre de la iglesia y á los árboles cercanos las miradas que estaba acostumbrado á dirigir á las ventanas de los salones y habitaciones de los niños, cuando buscaba en la plaza pública un lugar apropiado para levantar su teatro ambulante.

Los dueños de la posada—un hombre grueso, de edad, y su mujer—, lejos de presentar dificultades para recibir á sus nuevos huéspedes, se deshicieron en elogios sobre la belleza de Nell, y se quedaron á cual más dispuestos en su favor. En la cocina no había más personas que los hombres de las figuras, y la niña se sintió muy satisfecha de haber caído en tan buen

lugar. La posadera se sorprendió extraordinariamente, al saber que venían andando desde Londres, y pareció no poca curiosa de conocer el objeto de su viaje. La niña eludió lo mejor que pudo las preguntas, y no le fué difícil, porque la posadera, comprendiendo que ponía á Nell en un apuro, desistió de su empeño.

—Esos dos señores—dijo, llevándose á la niña detrás del mostrador—, han pedido la cena para dentro de una hora, y lo mejor que pueden hacer es cenar con ellos. Entretanto vas á probar alguna cosita; te hará bien, porque estoy segura de que lo necesitas después de haber estado andando así todo el día. Ahora no tengas cuidado por el señor anciano, que, cuando tú hayas tomado eso, también le llegará la vez.

Pero como nada hubiese podido determinar á la niña á dejarlo solo ó á tomar la menor cosa sin que él tuviese la primera y mejor parte, fué menester que la posadera le sirviese á él ante todo. Después de restaurarse así vieron correr á todas las gentes de la casa hacia un estable vacío, donde se había levantado el tablado, y donde debía verificarse inmediatamente la representación á la luz de algunas velas colocadas alrededor de un arco de tonel colgado del techo con una cuerda.

A esta sazón, el misántropo Tomás Codlin, después de haber soplado en la flauta de Pan hasta quedarse en un estado lastimoso, se situó á un lado de la cortina de cuadros que ocultaba al que debía mover las figuras; y metiéndose las manos en los bolsillos, se dispuso á responder á todas las preguntas y observaciones de Polichinela, y á fingir traidoramente que era

su amigo particular más íntimo, que creía en él plenamente y sin la menor reserva, que sabía que disfrutaba día y noche una alegre y gloriosa existencia en aquel templo, y que en todo tiempo y en todas circunstancias era el mismo personaje jovial é inteligente que admiraban en aquel momento los espectadores. Todo eso lo dijo Codlin con el tono de un hombre acorazado contra la mala suerte y resignado á todo; durante las vivas réplicas, sus ojos vagaban lentamente alrededor para observar el efecto que hacían sobre el auditorio y en particular sobre los posaderos: lo cual podía ser de importantes resultados por lo que afectase á la cena.

Bajo este respeto, sin embargo, no tuvo motivos para preocuparse, porque la representación entera fué aplaudida ruidosamente y llovieron donativos voluntarios con una liberalidad que atestiguaba más patentemente aún el general regocijo. Nadie había reído más alto ni con mayor frecuencia que el viejo. A Nell no se la oyó, porque ella, pobre niña, dejando caer la cabeza sobre el hombro, se había dormido, y tan profundamente, que el abuelo no consiguió despertarla para asociarla á su alegría, por más esfuerzos que hizo.

La cena fué excelente; la niña estaba demasiado fatigada para comer, pero no quiso dejar al viejo hasta besarlo en su cama. El felizmente, insensible á todo cuidado, y á toda inquietud, estaba en la mesa escuchando con sonrisa pueril y cara de admiración todo lo que decían sus nuevos amigos, y hasta que ellos se retiraron bostezando á su cuarto, no consintió en seguir á la niña.

El sitio donde debían pasar la noche no era sino un desván dividido en dos compartimentos; pero ellos se encontraron muy á gusto en su alojamiento, y no se lo habían esperado tan bueno. El viejo pareció inquieto, cuando estuvo acostado, y rogó á Nell que fuese á sentarse á su lado, como había hecho durante tantas noches. Ella se apresuró á complacerle y permaneció sentada hasta que se durmió.

En el cuarto de Nell había un ventanillo que podía pasar por una rendija de la pared, y cuando abandonó á su abuelo, lo abrió, quedándose absorta en el profundo silencio que reinaba. La vista de la vieja iglesia y de las tumbas, que la rodeaban á la claridad de la luna y los árboles sombríos murmurando entre sí, la pusieron más pensativa que nunca. Volvió á cerrar la ventana, y sentándose en la cama, se dió á pensar en la vida que se ofrecía ante ellos.

Tenía algún dinero, pero era muy poco, y cuando se acabase, necesitarían mendigar. Entre él figuraba una moneda de oro, y podía sobrevenir una contingencia que aumentase cien veces su valor. Sería, pues, mejor ocultar esa pieza, y no sacarla sino en un caso de absoluta necesidad y cuando no les quedase ningún otro recurso. Tomada esta resolución, cosió la pieza de oro en su vestido, y metiéndose en la cama con el corazón aliviado, cayó en un profundo sueño.

CAPITULO XVII

La luz de un nuevo y claro día, brillando al través del humilde ventanillo, y buscando la luz hermana de los ojos de la niña, la despertó. A la vista de aquella

habitación extraña y de aquellos objetos desconocidos, se estremeció alarmada preguntándose cómo había salido del cuarto familiar en que le parecía haberse dormido la última noche, y si es que había sido trasladada. Pero otra mirada dirigida alrededor trajo á su memoria todo lo que había pasado últimamente, y saltó del lecho, llena de esperanza y confianza.

Era aún temprano, y como el viejo durmiese todavía, salió á pasear al cementerio, hollando el rocío de la hierba, y desviándose con frecuencia de los sitios donde crecía más alta por temor de andar sobre las tumbas. Sentía un placer extraño en errar por entre esas moradas de la muerte, y leer los epitafios grabados en las tumbas de las buenas gentes (las había enterradas allí en gran número), pasando de una á otra con creciente interés.

Era un lugar muy tranquilo, donde podían graznar seguros los cuervos, que habían fabricado los nidos entre las ramas de algunos altos árboles añosos, y se llamaban los unos á los otros en la región elevada de los aires. Una de las lastrosas aves, cerniéndose alrededor de su salvaje misión, y dejándose balancear por el viento, lanzó su ronco grito como al azar, y moderó luego el tono como si hablase consigo misma. Le respondió otra, y ella volvió á llamar, pero más alto que antes. En seguida hablaron otras y otras; y la primera, excitada más cada vez por la contradicción, volvió á sus trece con mayor energía. Otras voces, silenciosas hasta allí, salieron de las ramas de abajo, de arriba y de en medio, de la

(Continuará.)

**ANTIRREUMATICO**

Cajitas en polvo á 0,50 y una peseta  
Latas económicas á 5 pesetas

**EL MEJOR REMEDIO PARA EL ESTOMAGO**

Bicarbonato de sosa químicamente puro, de

**TORRES MUÑOZ**

Cuidado con las imitaciones, que son perjudiciales

**ANTIGOTOSO**

Pastillas á 0,50 la cajita

**SAN MARCOS, 11**

MADRID

y demás Farmacias de España y América

**HOMBRES**

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, 1.º MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservándose.

**MATRIZ**

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepardo. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Diríjase con detalles á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

**ORINA**

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas, curan los catarros é irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos blanorrajícos secrosos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito seguro gratis á la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

Se admiten anuncios hasta las 4

**EL DOLOR VENCIDO**



**KALMINE**

Específico del elemento dolor sea cual fuere su causa

Jaquecas, Neuralgia, Dolores de cabeza, Dolores de muelas, Reumatismo, Fiebres, Hombagos

No se resiste nunca á la primera ó segunda toma DE KALMINE

P. METARDIER

Laboratorio Médico Farmacológico.—TOURS AGENTE PARA ESPAÑA, E. ISERN

Se vende: Madrid, Farmacia Borrell, Puerta del Sol, 5 y principales Farmacia Al per mayor: PEREZ MARTIN y Compañía, ALCALA, 9.—MADRID

**EL FENIX AGRICOLA**

Compañía anónima de Seguros

AUTORIZADA POR R. O. DE 8 DE JULIO DE 1909

Seguros de Ganados, VIDA y ROBO. Seguros de transporte de ganados y mercancías en general, por ferrocarril, á todos riesgos.

DIRECCION

Los Madrazo, 34.—Madrid

Para buenos impresos

:: sellos de caucho ::  
y placas esmaltadas,  
Encamienda, núm. 20

**MAQUINAS**

NUEVAS Y USADAS Hay siempre á disposición gran variedad de máquinas como: Calderas de vapor. Motores de gas. Idem á gas pobre. Dinamos eléctricos. Instalaciones de luz. Automóviles de buenas marcas, nuevos y usados. Maquinaria para trigo. Centrífuga para separar cereales. Máquinas para fabricar manteca. Arados. Prensa para vias. Trilladoras

**AUTOMOVILES**

Nadie compre sin consultar precios concedidos por las más importantes fábricas, que carecen de representación en España á nuestros amigos.

**PRECEPTOS**

PEDAGÓGICOS por Giner de los Ríos 25 cts. ejemplar Descuento á correspondientes profesores

**"El Radical"**

Seis páginas diarias— 5 CENTIMOS

LA PRENSA CARMEN, 18

**Agendas Bailly-Baillière para 1914**

|   |  |   |  |  |
|---|--|---|--|--|
| <p><b>Agenda de Batata</b></p> <p>CONTIENE</p> <p>Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particular, etc.</p> <p>Cuatro ediciones económicas.</p> <p>En Madrid: 1,50, 2 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p> <p>Cuatro ediciones completas.</p> <p>En Madrid: 2,50, 3 y 4 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p> | <p><b>MEMORANDUM</b></p> <p>DE LA</p> <p><b>Cuenta diaria</b></p> <p>CONTIENE</p> <p>Secciones especiales para anotar visitas; señas útiles; gastos é ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p> | <p><b>Agenda Cuinaria</b></p> <p>MEMO DE LA COMIDA que contiene 385 recetas y más de 700 recetas.</p> <p>Explicación de los platos en los menús diarios.— Agendá para anotar al día los gastos de cocina.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p> <p><b>CARNET</b></p> <p><b>AGENDA PERPETUA</b></p> <p>PARA ASOCIACIONES</p> <p>PRECIOS</p> <p>Una pta. en tela y 4,50 en piel, cortas cordadas.</p> | <p><b>AGENDA Médico-quirúrgica</b></p> <p>de bolsillo</p> <p>á Memorandum terapéutico, formulario moderno y diario de visita.</p> <p>CONTIENE</p> <p>Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Hojas para los trasados del pulso y temperatura.— Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica.— Formulario.— Venenos y contravenenos.— Señas útiles á médicos, farmacólogos y veterinarios, etc., etc.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,50 pta. 6 en cartón</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p> | <p><b>Agenda de Remo</b></p> <p>de bolsillo</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid: 2,50 pta. 6 en cartón</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p> |
|---|--|---|--|--|

**Todo muy barato**

Alhajas de todas clases  
Gran surtido en Mantones de Manila  
Gabanés, Trajes, Capas  
Colchas, Calzado y mil artículos para regalo  
Despertadores á 3,25

Casa de compra y venta  
Tudescos, 39 y 41, Tienda (FRENTE A LA DE HITA)

**Ciencia--Belleza--Fortuna**

Método nuevo, sencillo, maravilloso y práctico para hacerse amar, vencer la timidez, desarrollar la voluntad, mejorar la memoria y alcanzar éxito en los negocios, y, en suma, para triunfar en la vida. Pedid circular gratis á

**D. E. CARRETERO**  
Victoria, 6.—MADRID  
(Precio de la obra, TRES PESETAS.)

**Sociedad general**  
— DE —  
**ANUNCIOS DE ESPAÑA**  
Montera, 19.—Teléfono 57

**¡Anunciantes!**

Pedid á la Agencia Cortés, Jacometrezo, 50, 1.º, teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía.

**LA PRENSA**

AGENCIA DE ANUNCIOS

**RAFAEL BARRIO**

CARMEN, 18, TELÉFONO NÚM. 125

Combinaciones económicas de varios periódicos. Fídense tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

**Obreros, agricultores, artistas, comerciantes, industriales**

Por sólo cinco céntimos de peseta al día que cuesta la suscripción, tendréis derecho á un socorro de DOS PESETAS diarias ó UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS diarias en caso de enfermedad, y vuestra familia á CIEN PESETAS en el desgraciado caso de fallecimiento del suscriptor.

A estas suscripciones con opción á Socorro Mutuo que regala EL RADICAL, tienen derecho todos los lectores de Madrid, capitales de provincias y pueblos de España, que llenen los requisitos marcados por el Reglamento, que facilita gratis EL RADICAL á cuantos lo deseen, así como ejemplares de muestra del periódico.

**"El Radical" Seis grandes páginas diarias CINCO céntimos**

DIARIO REPUBLICANO DE LA MAÑANA

Redacción, Administración y Talleres

O'Donnell, núm. 6, Madrid

Apartado 282.—Teléfono 1.321

GRABADOS )-( ACTUALIDAD )-( INFORMACION TELEGRAFICA

EL PAGO DE LAS SUSCRIPCIONES ES ADELANTADO